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Дорогие братья и сестры!
Среди хаоса и страха войны так жестоко ворвавшейся в нашу жизнь хочу 

пожелать вам мира, который может даровать только Господь. Мира, ко-
торого многие из вас ждут; мира и покоя вместо слез, потерь и боли; 
мира и радости, которые кажутся невозможными во время войны.

Последние два месяца взбудоражили мир и потрясли многих. 
«Братская любовь» показала себя «во всей красе». Она вдруг 
молниеносно унеслась под свист пуль. Она погребена под 
развалинами жилых домов. Она «неистово» молчит рядом с 
убитыми телами женщин и детей. «Освободители», без при-
глашения пришедшие в свободную страну, оставляют после 
себя жуткие воронки от бомб, зияющие пустотой и болью вы-
битые окна домов, сожженные деревья, разрушенные города... 
Вокруг боль, страх, развалины и неизвестность.

Где Бог среди всего этого? Можно очень серьезно задавать 
себе этот вопрос.

Бог рядом, Он не покинул Украину, Он не закрыл Свои уши от мо-
литв и криков людей. Бог видит все происходящее. Он рядом с ры-
дающей матерью, склонившейся над бездыханным телом ребёнка, 
Он плачет вместе с женой, потерявшей своего мужа, Он невидимой 
рукой вытирает слёзы со щеки ребёнка, оставшегося сиротой...

Господь ждёт! Он ждёт у двери сердца жестоких правителей, развя-
завших войну и посылающих солдат убивать, громить и издеваться. Он 
ждёт, когда в сердце изверга вдруг проснётся человечность. Он ждёт, ког-
да душа убийцы содрогнется от вида ужасных следов, остающихся после 
него.

Бог здесь! Он с нами – плачущими и ждущими, надеющимися и теряю-
щими надежду от боли и горя, свалившегося на плечи многих.

Хочу ободрить нас всех словами надежды и упования.

Однажды Иисус сказал: «Мир Мой оставляю вам, мир Мой даю вам, 
не так как мир дает, Я даю вам. Да не смущается сердце ваше и да 
не устрашается» (Иоанна 14:27).

Верю, что этот мир, о котором говорит Христос, в нас, спасен-
ных Его благодатью.

Мира небесного всем нам и душевного покоя!

С любовью,

Люба ПАВЛЮК, редактор журнала.

В любой другой стране годовая подписка (электронный вариант)



Короткий ответ – «нет». Но, к сожа-
лению, некоторые христиане сегодня 
выбирают для себя ответ «да». Они 
цитируют места из Священного Писа-
ния, стараясь придать своей позиции 
духовную окраску. Бог не является 
причиной войн. Он есть любовь и не 
имеет ничего общего со злом. Зло при-
шло во Вселенную вместе с падением 
дьявола, который стал противником 
Бога. Именно он захотел быть равным 
Богу и стал причиной войны на небе, 
которая завершилась его полным по-
ражением. Несмотря на это, он все 
еще продолжает на земле свою раз-
рушительную работу. Об этом гово-
рит вся история мира. Сатана был тем, 
кто мотивировал Каина убить своего 

брата Авеля. При этом неважно, ка-
ким орудием убийства пользовался 
Каин. Результат его действий был тот 
же – кровь его брата Авеля обагрила 
нашу землю. Апостол Иаков показы-
вает причины больших и малых войн 
– как на личном, так и на государ-
ственном уровнях. В своём послании 
он задает вопрос: «Откуда у вас враж-
ды и распри? не отсюда ли, от вожде-
лений ваших, воюющих в членах ва-
ших? Желаете – и не имеете; убиваете 
и завидуете – и не можете достигнуть; 
препираетесь и враждуете – и не име-
ете, потому что не просите. Просите, и 
не получаете, потому что просите не 
на добро, а чтобы употребить для ва-
ших вожделений» (Иак. 4:1–3). 

МОЖНО ЛИ

«НЕЙТРАЛЬНЫМ»?
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вать армии для захвата чужих земель. 
Для оправдания таких войн прибегают 
к услугам политиков, которые лживо 
обосновывают необходимость напа-
дения и использования армий за пре-
делами своей страны. В этом случае 
оправдывается убийство людей с це-
лью перераспределения сфер влия-
ния и контроля над другими странами, 
воссоздание военных сфер влияния, 
необходимость действовать сегодня, 
чтобы избежать проблем безопасно-
сти завтра, воссоздания империи и 
многое другое. Попав под влияние та-
ких политиков о пропагандистов, мы 
незаметно для себя можем потерять 
чувство сопереживания, милосердия 
и сострадания, четкого определения 
добра и зла. Такой «политически» ори-
ентированный человек начинает «без-
жалостно» смотреть на статистику и 
количество убитых людей как с одной, 
так и с другой стороны. Смерть одного 
для него – трагедия, смерть десятков 
тысяч становится просто статистикой, 
как говорил Сталин. Христианин не 
должен терять координаты Библей-
ских ценностей под влиянием потока 
информации, которой он подвержен во 
время войны. Он сверяет свои ценно-
сти с учением Библии.

Христианин должен осуждать войну 
и выступать за мир, но этот выбор он 
делает не из политических соображе-
ний, а как результат наполненности его 
сердца любовью Христовой, которая 
излилась в его сердце Духом Святым. 
Зло он называет злом, добро – до-
бром, и при этом не теряет чувство 
различения добра и зла… Именно с 
этой целью дьявол подошёл к Еве, 
чтобы убедить её в том, что «зло» на 
самом деле будет «добром» для неё. 
Давид, увлекшись злом, осуществил 
коварный план убийства Урии чужими 
руками, но при этом не потерял навыка 
определения добра и зла. Когда к нему 
пришел пророк Нафан и рассказал 
притчу о бедняке и о поступке богача, 
Давид воспылал гневом и негодовани-
ем, был готов вынести смертный при-
говор, но, к сожалению, в этой притче 
он не увидел себя. Приговор Нафана 
был неумолим: «Ты (царь Давид) – тот 
человек» (2 Царств 12:7). 

Во время войны мы не только мо-
лимся, сопереживаем, но и облегчаем 
боль и страдания множества людей 
своими действиями, оказывая им по-
мощь. Именно этим отличался добрый 
самарянин от священника и левита, 
прошедших мимо израненного и исте-
кающего кровью человека... 

К сожалению, есть те христиане, ко-
торые «потерялись» в понимании во-
йны и считают, что Бог поощряет эту 
войну, но на самом деле это не так. 
Именно дьявол пришел как вор, чтобы 
украсть, убить и погубить. Его роль как 
князя мира остается коварной, разру-
шительной и смертельной. Он не ме-
няет своих целей. Действительно, Бог 
иногда позволяет сатане нести раз-
рушение, страдание и боль. Так это 
произошло в жизни Иова. Его друзья 
не поняли и неверно истолковали при-
чину его страданий. Они думали, что 
Бог наказывает Иова за что-то. Когда 
они молчали, они казались мудрыми 
и сочувствующими страданиям Иова, 
но когда заговорили, то в своих словах 
обнаружились бессердечие и жесто-
кость. На самом деле Бог в то время 
показывал сатане, что Иов был на-
столько праведным перед Богом, что 
даже в самые тяжелые дни своей жиз-
ни остался верным Ему. В настоящее 
время иногда лучше ничего не гово-
рить, чем открывать свое бессердечие 
холодными словами равнодушия. 

Не надо спешить и с выводами в от-
ношении духовных причин для оправ-
дания войны в Украине. Безусловно, 
у сатаны есть большой повод нена-
видеть её более других стран Европы 
за сильные христианские церкви, за 
их большое количество, за активное 
служение миссионеров, посланных 
во многие части мира (в том числе 
и в Россию), за то, что в этой стране 
стало возможным праздновать День 
благодарения в центре столицы, за 
самую большую религиозную свободу, 
которой пользуются христиане этой 
страны, за самое большое в Европе 
движение национальных молитвенных 
завтраков в масштабах всей страны 
и многое другое. Бесспорно и то, что 
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OОтношение христиан к проявлениям 
зла на земле не может оставлять их 
нейтральными и равнодушными к 
страданиям, боли и смерти людей. За-
нимая позицию «нейтральности», они 
подсознательно или сознательно ста-
вят насильника и жертву в одну и ту 
же категорию. Это то же самое, если 
бы судья выносил приговор, считая, 
что насильник является такой же жерт-
вой, как и сама жертва. Апостол Павел, 
говоря об устройстве государства, ак-
центирует на роли правосудия, кото-
рое должно выполнять любое государ-
ство, наказывая зло и поощряя добро: 
«Ибо начальствующие страшны не для 
добрых дел, но для злых. Хочешь ли 
не бояться власти? Делай добро, и 
получишь похвалу от нее, ибо [началь-
ник] есть Божий слуга, тебе на добро. 
Если же делаешь зло, бойся, ибо он не 
напрасно носит меч: он Божий слуга, 
отмститель в наказание делающему 
злое» (Рим. 13:3-4). 

В настоящее время мы молимся не 
просто о мире во всем мире, а о мире в 
Украине, и более конкретно: о том, что-
бы Российская армия вывела свои во-
йска с чужой земли, перестала убивать 
мирное население, разрушать жилые 
дома и инфраструктуру. Мы молим-
ся о России, чтобы Господь изменил 
сердца тех, кто отдает приказы и несет 
ответственность за действия своей ар-
мии. Безусловно, любое государство 
имеет право на защиту своей террито-
рии, в том числе и Украина. Что было 
бы с Израилем, если бы он не защи-
щал свою территорию на протяжении 
всей своей истории? Неемия призы-
вал строителей стен Иерусалима не 
только строить, но и держать оружие 
для защиты своих домов, детей, жен 
и страны. Современный Израиль про-
должает делать то же. 

Блаженный Августин и Фома Ак-
винский обосновали идею «справед-
ливой войны», в которой определяли, 
что любое государство должно защи-
щать невинных от злодеев, а также 
поддерживать мир, противодействуя 
агрессору для сохранения своей зем-
ли. Государства не должны использо-



Украина не «идеальная страна», она 
имеет много своих внутренних про-
блем, но процесс изменений к лучше-
му мы могли наблюдать в последние 
годы, хотя они проходили не так бы-
стро, как хотелось бы.

Испытание «войной» объединило 
всех жителей Украины, многие из кото-
рых вопиют к Богу о спасении, защите 
и сохранении независимости. Пришли 
дни тяжелых испытаний. Мы никогда 
не поймем тех, кто пережил на себе 
все ужасы этой войны, тех, кто стал 
свидетелем смерти родственников и 
друзей. Я верю, что придёт новая пора 
в истории Украины, как пришла новая 
пора в жизни Иова: после испытаний, 
страданий и потерь близких он пере-
жил еще большие благословения во 
всех сферах своей жизни. Верю, что 
после войны народ Украины станет 

свидетелем особого Божьего благо-
словения не только в материальной, 
но и в духовной жизни, а главное – ста-
нет свидетелем большого духовного 
пробуждения, которое придёт на её 
землю.

К сожалению, невозможно вернуть к 
жизни тысячи невинно убиенных жите-
лей, быстро восстановить многие раз-
рушенные дома, инфраструктуру, но 
опыт своей зависимости от Бога будет 
оставаться в жизни тех, кто обратился 
к Нему в самые трудные минуты своей 
жизни и понял, что только Господь дал 
силы выжить в окружении смерти.

Через некоторое время война в 
Украине станет достоянием истории. 
Сегодня же весь мир потрясен ужа-
сами войны, злом, которое достигло 
своего апогея в преступлениях против 
человечности, засвидетельствован-

ными фотографиями и видеорепор-
тажами с мест событий. Вы зададите 
мне вопрос: «Где был Бог во время 
войны?» И я отвечу: «Он был с теми, 
кто плакал, кто страдал, кто молился 
простыми словами перед своей смер-
тью, кто находился в подвалах разру-
шенных домов долгое время без воды 
и хлеба… Он был в самые трудные 
минуты с народом, который не хотел 
войны…» 

У нас нет ответов на все вопросы се-
годня, но, несомненно, мы получим их 
от Бога в будущем, ведь Он всегда с 
нами во все дни до скончания века! 

Закончу статью стихотворением, на-
писанным пресвитером Киевской церк-
ви ЕХБ Виталием Владимировичем 
Козубовским, в котором он выражает 
свои чувства и переживания во время 
войны:

Ощущение

Виталий КОЗУБОВСКИЙ.
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Когда я слышу танков грозный гром,
А «грады» грунт немилосердно пашут,
Я вижу, как на небе голубом
Нам ангелы крылами машут.

Не то приветствуют, не то зовут?
Не то, о чем-то нас предупреждают?
Не то Всемирной жатвы начав труд, 
Нам о пришествии Христа напоминают? 

О Дух Святой! Пошли нам благодать, 
Бороться с равнодушием и ленью, 
А миру грешному дай в страхе осознать,
Что времени все меньше для спасенья.

Что неизбежно каждому предстать
Перед Творцом Святым необходимо,
А что ответить? Что Ему сказать?
Когда вся жизнь от Бога только мимо.

Утихнет «градов» сатанинский вой. 
Дай Бог! И мир вернется понемногу.
А Церкви Божией… пора домой!
Ее там ждёт Спаситель дорогой!
И ангелы покажут нам дорогу!

Иван МИЛЕЕВ,  
президент Тихоокеанского  Объединения.
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Мир вам!
Этими словами мы приветствуем все Церкви Христовы.
Начиная с 24 февраля 2022 года события на территории Украины явля-

ются указанием на скорый приход Иисуса Христа, подтверждая 
слова святой Библии: «Вы же о войнах услышите, и о военных 
слухах, смотрите, не пугайтесь, потому что случиться сле-
дует тому. Но это еще не конец» (Матф. 24:6).

Как в мирное время, так и в военное, наш долг – проповедь Еван-
гелия Иисуса Христа, заступническая молитва о мире, осуждение 
греха и противодействие злу. Также мы, как христиане, на основе 
учения Библии должны открыто выражать свою оценку со-
бытий и поступков. Учитывая сегодняшнюю ситуацию, 
мы осуждаем открытую агрессию России против Укра-
ины, обстрелы вооруженными силами России горо-
дов Украины, убийство военными России 
мирных жителей Украины: детей, жен-
щин и пожилых людей. Сейчас в свобод-
ном доступе есть достаточно свидетельств обстрелов 
жилых кварталов. Это осуждается Словом Божиим как грех и квалифицируется как 
преступление против человечности.

Мы осуждаем войну, в которой уже погибли тысячи русских солдат, гибнут укра-
инские воины, мирные жители, и особенно дети, подвергаются бомбардировкам 
Киев, Харьков, Мариуполь и другие города и села Украины, люди сидят в бомбоубе-
жищах. Русская армия уничтожает больницы и школы.

Мы призываем в первую очередь церкви наших Объединений и Союзов, а также 
всех христиан молиться Господу за прекращение агрессии и установление мира в 
Украине.

Мы призываем проявлять свою гражданскую позицию и обращаться к властям 
США с просьбой оказания помощи Украине в противостоянии агрессии, а также уси-
ления давления на правительство России в прекращении боевых действий и выводе 
войск из Украины.

Призываем христиан к проявлению сострадания и помощи пострадавшим в Укра-
ине. Также мы, как христиане, должны беречь мир в наших семьях и церквях, избегая 
споров и конфликтов на почве отношения к войне.

Призываем вас возвысить свой голос в молитве для защиты Украины, без стра-
ха проповедовать Евангелие Иисуса Христа, проявлять сострадание, прощение, 
доброту, любовь друг ко другу и сохранять единство в теле Христовом – Церкви!

ВАШИ ВО ХРИСТЕ

Открытое  Обращение 
   Баптистских Объединений 
и Союзов в США Март, 2022

Роман Капран – Объединение Украинских Евангельских Баптистских Церквей в США,
Павло Демяник – Западное Объединение Украинских Баптистских Церквей в США,

Иван Милеев – Тихоокеанское Объединение Баптистских Церквей ЕХБ,
Георгий Харлов – Русско-Украинский Союз ЕХБ в США. 

Ощущение



Молитва за Украину 
в центре Сакраменто
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Около трёх тысяч  
неравнодушных жителей  
Сакраменто собрались  
возле Капитолия 27 февраля  
на совместную молитву  
за мир в Украине.  
Акция проходила при поддержке  
мэрии и была организована  
украинскими церквями города.



| 9

Люди разных национальностей – аме-
риканцы, украинцы, русские, белорусы, 
молдаване, казахи, афганцы – вышли в 
центр города с флагами и транспаран-
тами для того, чтобы поддержать укра-
инский народ в молитве и заявить: «Мы 
за мир! Мы против войны!» 

Звучали популярные украинские пес-
ни и христианские гимны в исполнении 
объединенной музыкальной группы 
церквей Сакраменто. 

«Мне не всё равно, что происходит 
в Украине! Война принесла с собой 
боль… Возможно, кто-то думает, что мы 
заграницей, и это нас не касается. Но 
это не так. Там наши друзья, родные, 
близкие…Я считаю, пришло время объ-
единиться, смириться, стать на колени 
перед Богом и вместе просить о прекра-
щении войны. Мы верим, что Бог помо-
жет Украине!» - говорил пастор церкви 
«Джерело Життя» в Сакраменто Вадим 
Дашкевич.

«Я не политик, я не военный, но я 
солдат Иисуса Христа. И величайшее 
оружие христиан – это молитва, поэто-
му давайте вместе молиться о мире в 
Украине», – призывал пастор Владимир 
Вильчица.
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Ukrainian-American House в Сакраменто 
Влад Скоц. 

Организаторы акции призвали прави-
тельство США закрыть воздушное про-
странство над Украиной во избежание 
применения ядерного оружия. Пастор 
Сергей Почапский призвал к молитве 
за президента Владимира Зеленского и 
его команду. 

«Мы живем в мирной свободной стра-
не и молимся о том, чтобы Украина так-
же была мирной и свободной страной. 
Мы молимся обо всех, кто под угрозой 
смерти сейчас скрывается в бомбоубе-
жищах, подвалах и подземных тонне-
лях: люди в страхе за свои жизни, за 
жизни своих детей… Под звуки сирен и 
взрывающихся снарядов они выживают 
эти несколько дней. Это не нормально, 
это недопустимо в XXI веке. Давайте 
молиться о свободе украинского наро-
да!» - призвал пастор церкви «Воскре-
сение» в Сакраменто Василий Куман-
ский. 

Пастор церкви «Добрый самарянин» 
Андрей Данчук поприветствовал со-
бравшихся словами: «Слава Иисусу 
Христу! Он наш Бог и Царь! Он видит и 
знает всё! Наша жизнь в Его руках, и мы 
вместе должны стоять в посте и молит-
ве за Украину».

Также присутствовали пасторы из  
г. Сумы - Виталий Орлов, из г. Славян-
ска - Петр Дудник. Они не успели вер-
нуться домой к своим семьям до начала 
войны. Служители поделились послед-
ними новостями о военных действиях 
в Украине, призвали почтить память 
погибших в войне минутой молчания и 
поблагодарили христиан всего мира за 
поддержку. 

«Хочу выразить благодарность бес-
страшным мужчинам и женщинам, 
которые сражаются за свободу Укра-
ины… Они – герои. И сейчас мы мо-
жем им помочь. Люди должны объеди-
ниться, и не только в соцсетях, но и на 
практике. Вместе мы можем намного 
больше!» - акцентировал руководитель 

О чём необходимо 
молиться:

о прекращении войны и мире в Украине; 
о правительстве и президенте, о мудрости в принятии ре-
шений;
о закрытии неба над Украиной; 
о пробуждении и свободе слова в Беларуси и России;
о мире в сердцах, чтоб Господь сохранил от страха, паники 
и ненависти;
об охране всех, кто пытается покинуть зону боевых действий;
об украинской армии и всех добровольцах, защищающих мир-
ное население;
об утешении семей погибших солдат и всех, кто потерял в 
войне своих близких и родных;
о смелых служителях и волонтерах, которые помогают бе-
женцам и раненым бойцам; 
о церкви: чтобы христиане могли продолжать быть светом 
и солью в этом мире;
о возможности доставки гуманитарной и финансовой помо-
щи в Украину из Америки и стран Европы. 

Совместная пасторская молитва, в 
которой приняли участие двадцать слу-
жителей ещё больше утвердила собрав-
шихся в Божьей силе и могуществе. 

Епископ Александр Калинюк вёл об-
щую молитву и взывал к Богу о спасе-
нии украинского народа. Собравшиеся 
единодушно поддержали его, и это ещё 
раз показало, что, несмотря на то, что 
мы из разных стран, мы можем быть 
едины в Господе. 

Также народ Украины поддержала 
национальная гвардии Калифорнии и 
мэрия города. В знак солидарности Ка-
питолий озарился сине-желтым цветом.  

Завершилась молитвенная встреча 
шествием колонны жителей Сакрамен-
то от Капитолия к набережной. 

Слава Иисусу Христу! Продолжай-
те молиться за Украину!

Светлана ИОТКО.
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страны и создать постсоветскую импе-
рию — миф. На самом деле, все люди — 
братья, и все народы — братские, если 
ведут себя по-братски.

Возникает вопрос, на чьей стороне 
должны быть мы. Писание учит нас спа-
сать угнетённых. Мы с теми, кто в нужде. 
Мы помогаем жертвам. И мы возвышаем 
свой голос против агрессии и агрессора.

А как же «всякая власть от Бога»? От 
Бога — сам институт власти, сам поря-
док. Но не все правители выполняют 
свою роль и не все сохраняют за со-
бой право называться властью. Власть, 
которая откровенно попирает Божьи 
установления, называет зло добром и 
чёрное белым, совершает преступле-
ния и оправдывает их, лишается всякого 
права требовать нашей лояльности. Че-
ловек, который угрожает миру ядерным 
оружием, по сути, претендует быть Бо-
гом, управлять миром и менять его исто-
рию. Это не правитель, это безумный, 
даже хуже — одержимый. Выразить ему 
неповиновение — святая обязанность 
каждого верующего человека. Такого ан-
тихриста нужно остановить — не только 
ради Украины, но и ради самих же рос-
сиян.

Братья и сестры, война сделала оче-
видным то, о чем я давно переживал, — 
что дух советского союза живет в людях, 
и этот дух — нечистый. Культы Ленина 
и Сталина, «великой победы» и «святой 
Руси» вовсе не безобидны. Это идоло-
поклонство и вражда против Бога, это 
мания величия и ненависть к соседям. 
Пусть Господь поможет нам освободить-
ся от этих призраков прошлого, которые 
стараются лишить жизни миллионы жи-
вых людей и даже целые народы.

Дух войны, развязанной против Украи-
ны, — дух антихриста. У нас не должно 
быть сомнений, на чьей мы стороне.

Наш Царь — Христос! Он возвращает-
ся судить мир, всех самозванных царей 
и лжемессий. Будем верны Ему! Сегодня 
быть верным Ему означает сострадать и 
помогать Украине.

В эти дни мы не должны спать. Время 
бодрствовать и молиться, время быть с 
Украиной.

Михаил ЧЕРЕНКОВ /  
cherenkoff.blogspot.com

Источник:  
https://ieshua.org/ 
kak-segodnya-vo- 

vremya-vojny-v-ukraine- 
byt-vernym-bogu.htm
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БЫТЬ 
ВЕРНЫМ
БОГУ?

Как сегодня,  
во время войны  
в Украине,   

Р У Б Р И К А  
ВОЙНА СТАЛА РЕАЛЬНОСТЬЮ

KКак ответственный пастор церкви я 
считаю важным прояснить нашу христи-
анскую позицию относительно происхо-
дящего, чтобы мы могли яснее понимать 
нашу ответственность.

В этой войне есть агрессор (Россия) 
и жертва (Украина). Это очевидно. На-
падение на Украину нельзя оправдать 
ничем. Тем более, что ведётся эта во-
йна самыми бесчеловечными и подлы-
ми способами: без предупреждения, с 
бомбардировками мирного населения, 
с причинением максимального вреда 
больницам и жилым домам, с прицель-
ными ударами по атомным станциям 
и дамбам, с полным пренебрежением 
международным правом, с игнорирова-
нием просьб о гуманитарных коридорах, 
с пропагандой наглой лжи и насилия.

Любые аргументы типа «а украинцы 
тоже виноваты» или «им тоже есть в 
чем каяться» не отменяют того факта, 
что Россией совершено преступление 
против Украины, человечества и чело-
вечности. Нападение не было спрово-
цированным, это вероломство и зло в 
чистом виде.

Идея «братских народов» России, 
Украины и Беларуси, на основе которой 
россияне пытаются захватить соседние 

Сегодня внимание всего 
мира приковано к Укра-
ине. Не спят политики, 
журналисты, простые 
люди. Тем более, не 
должна спать церковь. 
Любая церковь, в какой 
бы стране она не нахо-
дилась, не может оста-
ваться безразличной к 
войне против Украины. 
Находясь на другом кон-
тиненте, мы совершаем 
регулярные молитвы о 
мире для Украины, со-
бираем финансовую по-
мощь, плачем с плачу-
щими и поддерживаем 
тех, кто служит постра-
давшим. Можно по-раз-
ному выражать свою 
солидарность, но оста-
ваться безучастным — 
грех.

«Душа Моя скорбит смертельно;  
побудьте здесь и бодрствуйте со Мною»  

(Матф. 26:38)
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ЗОМБИПутина
С дивным блеском и искоркой в гла-
зах, с чувством общемировой неспра-
ведливости и ревности «по добру» во 
всем мире (от единой россии), с гнев-
ным выражением лица и с пеной про-
пагандистских штампов во рту, фана-
тично уверенные в своей правоте и не 
подбирая слов и выражений, с глубо-
чайшим доверием своему фюреру и 
«делу мира», с автоматом в правой и 
матом \ хамством в левой руке, гото-
вые уничтожать «врагов мира», фаши-
стов, бандеровцев, «натовцев», а так-
же разных биологически отравленных 
птиц и «всякую неправду про себя», 
оправдывая убийство и зверства вы-
сокими идеалами и целями - они ста-
ли ужасом, болью и посмешищем XXI 
века. Теряя всякую человечность и 
здравомыслие, они бросаются на лю-
бого, кто подрывает их веру в правоту 

фюрера и его бесчеловечного уничто-
жения их собственных детей, мужей 
и отцов, оправдывая это подвигом во 
имя…, непонятно чего, а точнее амби-
ций обезумевшего тирана. Они готовы 
переругаться со всем миром и остать-
ся в полной изоляции ради того, чтобы 
чувствовать свою общность со своим 
«имперским величием, добром и пра-
вотой вождя», несмотря даже на то, 
что многие из них живут в США, Гер-
мании и других странах…. Игла про-
паганды ежедневно вливает в вены 
их души очередную порцию смертель-
ной лжи, от которой они стервенеют 
и звереют, уподобляясь своему отцу 
неправды и лидеру. Кремлевский че-
кистский вирус гораздо сильнее и раз-
рушительнее, чем коронавирус, а его 
последствия хуже самой страшной 
чумы в истории… 



K и многое другое, имело целью «закипя-
тить разум возмущенный», чтобы затем 
повести в «последний смертный бой». 
Даже детям в «добрых» мультфильмах, 
на фоне мужественных богатырей, на-
вязывали образ «тупого хохла», в лице 
киевского князя - полоумного и хитрого 
мерзавца. Так формировалось Z обще-
ство… и Z Церковь. 

Идентичность с имперским ве-
личием и национальной значимостью. 
В русской мифологии зло всегда на 
западе, а добро «только у нас». Рос-
сия всегда является обителью добра 
по умолчанию. Идентичность с до-
бром против зла - это в крови русско-
го народа. «Только мы и никто кроме 
нас», «Наши деды и победы…» и т. д. 
«Россия, благодаря Путину - встала с 
колен, и мы - великая нация»! Все это, 
к сожалению, захватывает тех, кто не 
нашел свою идентичность во Христе и 
Царстве Божьем. Кремлевская пропа-
гандистская мифология стала религией 
России, а Z христиане стали ее частью, 
сами того не понимая или понимая…. 
Трагедия в том, что вся эта пропаган-
дисткая ложь и чушь, весьма приятна 
для плоти и именно поэтому нашла 
отклик во многих сердцах и душах. Но, 
далеко не во всех. Количество не ве-
рящих режиму, пропаганде и лжи хри-
стиан в России, весьма велико, и оно 
растет... Несмотря на все попытки за-
глушить их голос, они не молчат, хоть и 
стали изгоями, даже для «своих».

Влияние сил тьмы. Я уверен, 
что в этом массовом «оболванивании и 
зомбированнии» населения участвуют 
силы тьмы и их князь. Ложь, страх - это 
его почерк и запах. Ад всегда «инспи-
рировал» все войны и открывал свою 
пасть для свежих душ… Дьявол «игра-
ет на балалайке» мнимого и раздутого 

величия, чем и собрал вокруг себя весь 
этот оркестр и хор Z борцов за мир и 
правду.

Страх признать свою неправо-
ту и заблуждение - это то, с чем стол-
кнется обязательно каждый z-обра-
щенный… Это неизбежность, которая 
ожидает каждого Z христианина. Я се-
годня молюсь о мужестве для моих до-
рогих братьев и сестер, сидящих ныне 
на игле пропаганды, и даре от Бога для 
них настоящего покаяния. Это нужно им 
самим для исцеления, роста и настоя-
щих перемен.

Бог производит чистку Своей 
Церкви в эти дни. Лжеучителя во все 
времена были «плевелососами», очи-
щая Церковь от тех людей, которые 
будучи в ней искали своего, а не Бога 
и Его целей. Хоть мишенью дьявола 
всегда являются избранные, но его 
ложь втягивает в свой «утилизатор» не 
знающих Бога людей из Церкви. Однако 
избранные должны помнить о коварных 
целях сатаны и бодрствовать…

Даже не нужно быть пророком, чтобы 
предсказать, что будет дальше в исто-
рии, если Господь позволит нам еще 
существовать далее на этой земле… 
Как в случае со Сталиным и Гитлером, 
после падения режима или смерти Пу-
тина, последует «депутинизация». К 
сожалению, не всем она откроет гла-
за, т.к. вера далеко не всегда связана 
с здравомыслием и логикой, но часто 
с привязанностью и ценностями души. 
Внутренний «путин», не позволит им 
разочароваться в своем внешнем иде-
але и герое. Но, большинство людей 
прозреют и увидят все в других красках 
и тонах. Многие пропагандисты быстро 
поменяют буденовку на что-то поновее 
и будут петь другие песни, если их не 
посадят… Всем будет удобнее, всех 
«дохлых кошек» повесить на Путина, 
а себя сделать жертвами его обмана и 
пропаганды. Но, честнее и целительнее 
будет раскаяние Закхея…. Вот именно 
это и исцелит многих христиан в тот час. 
А пока, я молюсь, чтобы Бог укреплял 
Свою Невесту и святой освящался еще, 
а нечестивый делал то, за что будет 
отвечать в День Суда и на протяжении 
вечности. Господь грядет и Царство Его 
уже здесь… :) А это значит, что настоя-
щая Победа уже близка….

Александр КАЛИНСКИЙ, 
пастор церкви  

«Джерело життя» 
 г. Здолбунов,  

Украина.

Как удалось питерскому чекисту, 
«зазомбировать» и оболванить около 
70% населения России, включая, как ни 
странно, даже большинство христиан? 
Почему русский народ принял верой 
новую мифологию Путина и так лег-
ко доверился «проповедникам лжи» и 
оболванившим народ пропагандистам 
Кремля? Как так вышло, что «шархан» 
и все его геены стали символами борь-
бы за мир, добро и национальной гор-
достью русского народа? Как удалось 
группке лжецов убедить многомилли-
онный народ, что черное - это белое, 
просто обвязанное георгиевской лен-
той мужества и героизма? Это воистину 
дьявольское искусство врать так, чтобы 
самому в это верить и обижаться по-
чему другие тебе не верят. Именно так 
выглядит сегодня создатель zомби-им-
перии и так мыслит все его zомби-об-
щество. 

Самое тяжелое для моей души - это 
следование весьма огромного количе-
ства христиан за новым «евангелием» 
от национального «мессии». Z христиа-
не стали Z обращенными в новую рели-
гию национального имперского величия 
и веры в великую победу их «мессии» 
над всемирным zлом и фашиzмом. К 
ужасу, их «библия» запрещает дове-
рять кому бы то ни было кроме россий-
ских СМИ, главному проповеднику ВВП 
и его «пророкам». Даже те христиане, 
которые сидят «в домике» духовного 
абстракционизма и утверждают, что 
они в нейтральном состоянии, внутри 
симпатизируют действиям «российско-
го мессии» и фюрера XXI века.

Пытаясь понять и осмыслить причи-
ны такого состояния христиан и Церк-
ви, я бы хотел выделить ряд факторов 
и причин, повлиявших на увлечение 
Божьего народа вслед за ложью и лже-
цом, а также показать то, с чем они обя-
зательно столкнуться в будущем… 

Неумение и неспособность свя-
тых противостоять информативному 
потоку пропаганды и лжи. «Глупый ве-
рит всякому слову…». Ложь принятая 
на веру, запускает механизм уничто-
жения личности и ее способности вос-
принимать действительность адекват-
но. Очки пропаганды делают весь мир 
черным, кроме собственной души и дел 
вождя. Целенаправленно годами соз-
даваемый образ фашистов и внешних 
врагов, заставлял людей «внутри кот-
ла» прижиматься сильнее друг ко другу 
и наполняться внутри негодованием, 
ненавистью к мифическим врагам, за-
ставляя остервенело сжимать кула-
ки…. «Горячие сюжеты» с расстрелами 
детей на Донбассе, распятом мальчике 

Путина
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Безусловно, это одна из самых скан-
дальных проповедей Христа не толь-
ко в то время, но и сейчас. И вот 
почему – она противоречит челове-
ческому понятию о справедливости, 
к которому мы привыкли. Представ-
ляю, как во время этой проповеди 
многие люди удивлялись. «Подста-
вить щеку для удара? Отдать не толь-
ко верхнюю одежду? Тебя унижа-
ют, а ты уступи еще больше? Давай, 
не ожидая взамен ничего и прощай 
долг? Люби своего врага, обидчика и 
убийцу?» Друзья, при этих словах, на 
человеческом спидометре справед-
ливости, стрелка падает за предел 
допустимого. Все нормальные люди 
вам скажут: это несправедливо и это 
недостижимый идеал. Хотя, многие, 
как Лев Толстой и не только он, это 
пробовали делать. И, думаю, у мно-
гих это даже получается, но толь-

ко потому, что они уже приучились 
уклоняться от ударов, обходить тре-
бующих и убегать от желающих от-
нять и не слышать просящих. У них 
просто не может быть врагов. Их от-
страненная от реальности жизнь по-
родила новое поколение стерильных 
лицемеров, у которых не может быть 
врагов, поскольку они держат боль 
на расстоянии от себя. И такой стои-
цизм ничего общего не имеет с жи-
вой верой. Реальность такова, что 
принципы Нагорной проповеди могут 
исполнить лишь те, в ком живет Сам 
Сын Божий и Царство Божье. Только 
Его сверхъестественная способность 
делает нас способными жить вопреки 
человеческой справедливости и зем-
ных понятий. Без Него мы не спра-
вимся с настоящей болью, отчаяни-
ем, трагедией и врагами. Но Он может 
в нас совершить невозможное!

ОТНОСИТЬСЯ
К ВРАГАМ?

КАК



Мы видим повеления: наказания и 
ограничения. 

Матвея 5:38-48: «Вы слышали, что 
было сказано: «Глаз за глаз и зуб за 
зуб» (Исход 21:24; Левит 24:20; Втор. 
19:21).

В Ветхом Завете Богом была уста-
новлена система справедливого нака-
зания, нарушающего чужие права. Зло 
должно быть обязательно наказано 
воздаянием…

С другой стороны, этот призыв был 
ограничительным в наказании. Око за 
око, и зуб за зуб – не более. И это не 
позволяло выливать излишний гнев на 
обидчика. Мы видим истину и милость!

В чем же здесь суть призыва нашего 
Господа к ученикам?

Явить мужество  
и силу неба
В чем же сверхъестественный при-

зыв Христа к нам?
Не мстить может не испуганный, но 

мужественный, смелый и благород-
ный. Трусливые тоже мстят, по-своему 
и тихо. Не мстить может только тот, кто 
прощен! В ком жизнь Христа и Его му-
жество.

Подставить другую щеку и ответить 
достойно может только обладающий 
Его силой. То, как это сделал наш Го-
сподь, показывает сущность этого 
принципа: «Иисус отвечал ему: если Я 
сказал худо, покажи, что худо; а если 
хорошо, что ты бьешь Меня?» (Иоанна 
18:23).

Расстаться с земными ценностями с 
легкостью может только житель неба. 
Иисус учит нас не дорожить одеждой и 
земными сокровищами, но расставать-
ся с ними без сожаления. Так действу-
ет только тот, у кого есть несравненно 
больше.

Добровольно и от сердца служить 
больше требуемого может только непо-
бедимый гражданин Его Царства. 

Безвозмездно давать и прощать долг 
может только тот, у кого есть нечто не-
сравненно больше. Свобода в сердце 
от материализма и господство любви 
над тем, что видимо и желанно прихо-
дит Свыше. Христос учит нас делиться 
временным ради вечного. 

Как же тогда на земле осуществляет-
ся Божье правление?

Бог совершает свой земной суд через 
власть: «Всякая душа да будет покорна 
высшим властям, ибо нет власти не от 
Бога; существующие же власти от Бога 
установлены» (Рим. 13:1-8).

Бог совершает Свое управление 
через земную власть. Именно она по-
ставлена утверждать Божий порядок на 
земле, и мы покоряемся ей. При усло-
вии, если она не переступает границы 
Божьей воли. Иначе мы вместе с Пе-
тром и апостолами скажем: «…должно 
повиноваться больше Богу, нежели че-
ловекам» (Деяния 5:29).

«Ибо начальствующие страшны не 
для добрых дел, но для злых. Хочешь 
ли не бояться власти? Делай добро, и 
получишь похвалу от неё, ибо началь-
ник есть Божий слуга, тебе на добро. 
Если же делаешь зло, бойся, ибо он 
не напрасно носит меч: он Божий слу-
га, отмститель в наказание делающему 
злое. И потому надобно повиноваться 
не только из страха наказания, но и по 
совести. Для сего вы и подати плати-
те, ибо они — Божии служители, сим 
самым постоянно занятые. Итак, отда-
вайте всякому должное: кому подать 
— подать; кому оброк — оброк; кому 
страх — страх; кому честь — честь. Не 
оставайтесь должными никому ничем, 
кроме взаимной любви; ибо любящий 
другого исполнил закон» (Рим. 13:3-8).

Наша ответственность – отдавать 
должное власти: налог, уважение, 
честь. Те, кто защищают нас от зла, 
достойны всякой нашей поддержки, а 
не критики и насмешек. Вот почему мы 
сегодня молимся о нашей власти и вся-
чески поддерживаем ее заботу. 

К чему же нас призывает Иисус, ло-
мая наши стереотипы?

 

«Вы слышали, что сказано: люби 
ближнего твоего и ненавидь врага тво-
его. А Я говорю вам: любите врагов 
ваших, благословляйте проклинающих 
вас, благотворите ненавидящим вас и 
молитесь за обижающих вас и гонящих 
вас, да будете сынами Отца вашего 
Небесного, ибо Он повелевает солнцу 
Своему восходить над злыми и добры-
ми и посылает дождь на праведных и 
неправедных. Ибо если вы будете лю-

«Как относиться  
к врагам?»
«Вы слышали, что сказано: око за око 

и зуб за зуб. А Я говорю вам: не про-
тивься злому. Но кто ударит тебя в пра-
вую щеку твою, обрати к нему и другую; 
и кто захочет судиться с тобою и взять 
у тебя рубашку, отдай ему и верхнюю 
одежду; и кто принудит тебя идти с ним 
одно поприще, иди с ним два. Просяще-
му у тебя дай, и от хотящего занять у 
тебя не отвращайся. Вы слышали, что 
сказано: люби ближнего твоего и не-
навидь врага твоего. А Я говорю вам: 
любите врагов ваших, благословляйте 
проклинающих вас, благотворите нена-
видящим вас и молитесь за обижающих 
вас и гонящих вас, да будете сынами 
Отца вашего Небесного, ибо Он пове-
левает солнцу Своему восходить над 
злыми и добрыми и посылает дождь на 
праведных и неправедных. Ибо если 
вы будете любить любящих вас, какая 
вам награда? Не то же ли делают и мы-
тари? И если вы приветствуете только 
братьев ваших, что особенного делае-
те? Не так же ли поступают и язычники? 
Итак будьте совершенны, как совершен 
Отец ваш Небесный» (Матвея 5:38-48).

Рассмотрим два наставления Христа 
для того, чтобы верно и точно следо-
вать нашей новой природе и исполнить 
Его драгоценное повеление!

К чему же нас призывает Иисус, ло-
мая наши стереотипы?

  

Какое первое впечатление возникает 
у нас, когда мы ясно начинаем пони-
мать, к чему нас призывает Господь? А 
это не призыв быть бесхребетным или 
осликом, на котором все ездят? 

Иисус точно не призывает нас быть 
боязливыми и трусливыми перед тем, 
кто делает зло – сильных, наглых и т.д. 
Он призывает нас к мужеству и благо-
родству, подобных которым нет анало-
гов. Это сила неба – не играть по зем-
ным правилам. 

Мы можем выглядеть, как слабаки и 
ослики для других. Но на самом деле 
это не наша сущность. Так жил и дей-
ствовал Сам Иисус на земле – Лев и 
Агнец.
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ОТНОСИТЬСЯ
К ВРАГАМ?

І. Бесхребетность  
или мужество неба?

II. Справедливость 
или благодать неба?



бить любящих вас, какая вам награда? 
Не то же ли делают и мытари? И если 
вы приветствуете только братьев ва-
ших, что особенного делаете? Не так 
же ли поступают и язычники? Итак, 
будьте совершенны, как совершен Отец 
ваш Небесный» (Матвея 5:43-48).

Общепринятые 
принципы  
справедливости

Иисус показывает два принципа, по 
которым существует и функционирует 
весь мир. Это религиозно-моральный 
кодекс этого мира, впитывающий в себя 
все мировоззренческие системы, вклю-
чая атеизм. Многие родились и вырос-
ли под его влиянием.

Вполне предсказуемо и понятно: 
люби своих и ненавидь чужих. Есть 
наши и не наши. Своих любим, а чужих 
– ненавидим. И так было во все време-
на.

Это логика всего мира и его системы. 
Но прежде, чем мы перейдем к славной 
заповеди Христа, я бы хотел уточнить 
нечто важное. 

«…ненавидь врага твоего. А Я говорю 
вам: любите врагов ваших». Рожденные 
свыше граждане неба, обладающие со-
вершенно другой установкой, призваны 
нарушить привычный ход отношений, 
любя даже своих врагов. 

И вот здесь наступает очень интерес-
ный момент для нас. Кто же такой враг? 
Кого назвать врагом? Кто не верит в 
Евангелие? Кто противостоит воле Бога 
и Его замыслам? Кто меня обижает? 
Кто причинил мне боль? Я замечаю, что 
люди боятся дать определение!

И сегодня именно в этом заблужда-
ются многие христиане!

Сегодня идет война в моей стране и у 
меня ЕСТЬ очень ясное понимание, кто 
мой враг. И это не еретик, не из ЛГБТ, не 
из другой деноминации, а убийца Путин 
с войском отъявленных головорезов и  
пацанов-убийц. 

Меня сегодня осуждают многие хри-
стиане за такое заявление. Одна се-
стра даже написала: «Калинский, ты 
для меня все равно, что сблудил, а я-то 
тебе доверяла». Другой: «Ты этим ис-
портил себе репутацию служителя…»

На самом деле я буду блудить и пор-
тить себе репутацию служителя, если 

буду черное называть белым и наобо-
рот. И вот именно такого блуда нам нуж-
но избегать. Конечно, у нас есть враг – 
дьявол, но это не его мы с вами должны 
прощать.

Царство лжи, построенное Геббель-
сом, увлекло массу христиан, воздеваю-
щих руки перед портретом зла. Сегодня 
царство лжи и пропаганды одурманило 
многих моих братьев и сестер в России, 
кричащих во время войны: так вам и 
надо! Но одурманенные христиане нам 
не враги. Мы любим их, несмотря на их 
слепоту и боль, наносимую нам в язви-
тельных тонах и нападках. 

Определение врага и нанесенной 
им боли крайне важно для нас для ре-
ального роста в благодати и явлении 
любви. Я чувствовал сильнейший гнев, 
видя убийства на моей земле, которые 
совершали незванные гости. Наши вра-
ги. 

И когда мне пишут христиане, сидя 
на мягких диванах: «Пастор, ты слиш-
ком эмоционален в высказываниях!» - я 
все острее ощущаю душок библейско-
го фарисейства. И у меня аллергия на 
«стерильное христианство». Вы спро-
сите у Корри тен Бум, чего ей стоило 
прощение? С чем боролась она в своей 
душе, видя мерзкого врага?

Мне иногда кажется, что у многих хри-
стиан книжные или виртуальные враги, 
поэтому их любовь, молитва и проще-
ние такие же. Реальный враг всегда вы-
зывает у нас реальную и сильную боль, 
которую мы призваны победить. 

Мы не можем абстрагироваться или 
уйти в нирвану, но мы должны победить 
боль в себе и принести ее Христу, что-
бы от сердца простить, полюбить и воз-
растать в Нем.

Красота Христовой  
наступательной  
любви 
«Я же говорю вам: любите ваших 

врагов…»
Это призыв к победе Евангелия в сво-

ей душе и власти Христа над горечью 
и болью. Это не высокопарный слог, 
но сильнейшая борьба, которую нужно 
пройти!

Это призыв побороть в себе справед-
ливый гнев над злом и беззаконием! 
Призыв покориться Христу, Его любви, 

отдавая Ему право на месть и негодо-
вание. Это поклонение!

Иисус не учит нас оправдывать вра-
гов и их дела, что часто делают христи-
ане. Но, называя грех грехом, а врага 
– врагом, – полюбить его! Изменить от-
ношение!

И Он Сам показал красоту Евангелия 
перед Пилатом и на кресте: «Иисус же 
говорил: Отче! прости им, ибо не знают, 
что делают» (Луки 23:34). Это шедевр 
благодати! Он в нас сегодня делает то 
же!

Когда мне говорит мой брат христи-
анин, видящий зло и смерть на нашей 
земле: «Пастор, а почему я не могу мо-
литься, чтобы Господь поразил Пути-
на?», - я вполне понимаю его глубокую 
боль, его гнев и все его чувства. И пони-
маю: он должен это побороть Евангели-
ем Сына Божьего.

Иисус призывает нас подняться над 
человеческими переживаниями и нести 
сверхъестественную заботу и благо-
дать в жизнь тех, кто неприятен нам и 
ненавидит нас. Это против всех правил, 
принципов и законов земли...

Кто-то скажет: это очень сложно, но я 
отвечу: это невозможно без благодати и 
сверхъестественной силы и жизни Хри-
ста в нас. Бог дал нам эту способность!

Сегодня я восхищаюсь Христом от 
того, что вижу, как вы побеждаете зло 
Евангелием. Вижу боль, но не злобу. 
Гнев, но не ненависть. И это являет Его 
славу, Его Царство и волю на нашей 
земле!

Любовь к врагам прославляет Отца, 
лишает их ложь силы, открывает уши и 
глаза потерянным овцам. Она притяги-
вает их сердца и исцеляет их души!

К чему нас призывает Христос, осо-
бенно в эти дни?

Сила и мощь  
побеждающей  
благодати
Когда кто-то превращает нашу жизнь 

в реальный ад, обижает и преследует 
нас, то если уж нам и хочется за него 
молиться, так это на поражение, как де-
лал царь Давид.

Но мы должны помнить, что все стре-
лы Всевышнего имеют одну сверхточ-
ную цель: сформировать и явить во мне 
характер Сына Божьего. 
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Когда я слышу в Церкви молитвы: 
«Господи, прости им, ибо не знают, что 
творят! Господи, мы прощаем и благо-
словляем их! Я слышу победу благода-
ти и Христа». 

Слова на кресте – это шедевр, кото-
рый теперь вполне под силу нам. Ди-
акон Стефан доказал это перед своей 
смертью. Мы способны просить Бога о 
прощении врагов.

Если будем исследовать причины 
успеха Церкви в период гонений, пре-
следований и страданий в любой стра-
не мира, мы увидим реакцию Его свя-
тых на зло. Сомневаюсь, что Павел мог 
забыть молитву Стефана.

Молитва о врагах – это тихое выра-
жение поклонения Богу, которое громко 
говорит о победе Сына в моей душе!

Нам заповедано утверждать сверхъ-
естественную жизнь Христову в отно-
шении к врагам! Покоряя свою волю 
Сыну, мы являем в этот мир Его славу, 
любовь и заботу.

Почему нам так важно в эти дни по-
беждать зло добром?

Покорность Христу 
усовершенствует нас
«Итак, будьте совершенны, как со-

вершен Отец ваш Небесный» (Матвея 
5:48).

Как плоды всегда указывают на сущ-
ность дерева, так и наши поступки яв-
ляют нашу принадлежность Благому 
Господу.

Мы утверждаем и являем свою при-
частность к Богу Отцу повторением Его 
почерка. Как плоды питаются от ствола 
и корня, так и мы являем небесную при-
роду.

Послушание словам Христа делает 
нас целостными. Бог Отец полон вели-
кодушия, посылая свет злым и добрым. 
Убийцы и воры, лжецы и лицемеры 
обогреты Его солнцем и любовью. 

Бог благодатно посылает дождь на 
праведных и неправедных, чтобы зем-
ля дала плод. Он поливает этот мир 
Своей заботой, хотя реально никто это-
го не ценит и не благодарит. Бог благо-
словляет всех!

Нам оказана честь являть нашу при-
надлежность Господу, передавая лю-

бовь и благородное отношение к вра-
гам! 

Мы доказываем принадлежность 
Богу Отцу, когда утверждаем природу 
Сына в этих сверхъестественных шагах 
послушания и явления любви в дей-
ствии.

Как бы это корыстно не звучало, но 
мы сами обретаем радость от выраже-
ния Отцовской природы. 

Практика любви уподобляет нас Со-
вершенному Богу и преображает нашу 
жизнь. Действенная любовь к врагам 
доказывает, что мы познали Его. И по 
этой же любви к своим нас будет узна-
вать мир!

Бог призвал нас побеждать зло до-
бром для того, чтобы явить славу Свое-
го Царства и Сына в нас!

Скоро все закончится…. И это не 
только о войне. Бог поставит точку на 
существовании зла. Тогда уже не будет 
борьбы и реальной боли. Мы будем в 
Живом присутствии воплощенной Люб-
ви.

Благодаря смерти и воскресению Ии-
суса Христа мы окажемся там, где быть 
не заслужили! Бог вытрет каждую сле-
зу, и мы даже не вздрогнем от жутких 
воспоминаний. Сегодня утром эти стро-
ки я писал под звуки сирены и тревоги. 
И это реальность падшего мира. Здесь 
все в опасности и в тревоге, потому что 
этот мир погибает! Он весь безнадежно 
разрушен – и нам его не исправить. Он 
полон зла и ненависти, гордости и убий-

ства, горечи и отчаяния. Но Бог дал нам 
Духа Святого и Сына, чтобы мы могли 
смело идти навстречу злу и побеждать 
его. Сегодня Иисус призывает нас быть 
весьма мужественными в любви! Что-
бы любить врагов, нам нужно мужество 
Христа. А Он – в нас. Поэтому зло нас 
не сломит. И как бы гнев, боль, даже не-
нависть не пытались победить нас – во 
Христе мы всегда победим любое зло 
Его любовью. 

Встречая зло врагов, мы все есте-
ственно испытываем огромную боль и 
гнев, которые мы призваны покорить 
Живущему в нас Сыну и победить не-
нависть благодатью.

Когда святые побеждают зло добром, 
Бог являет Свой суд и благодать. По-
скольку отмщение принадлежит только 
Ему, то мы не должны в себе вынаши-
вать злобу и месть. А когда мы их Ему 
отдаем, Бог лично начинает совершать 
свой суд над беззаконными. Вот почему 
мы должны освобождать свое сердце 
от ненависти и боли. Мы сегодня несем 
Царство Небесное не словами, а жиз-
нью и реальными победами над злом. 
Мы призваны и обязаны мужественно 
побеждать зло и врагов любовью и до-
бром! И у нас все для этого есть! Да по-
может нам в этом Бог!

Александр КАЛИНСКИЙ, 
пастор церкви  

«Джерело життя», 
Здолбунов,  

Украина.
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Издательство «Нард» выложило в 
свободный доступ книгу Эрвина Лю-
цера «Крест Гитлера», где рассказы-
вается об опыте христиан нацистской 
Германии и том, какой это вызов для 
христиан сегодня.

Когда церковь поддается искушению 
заменить Крест Христа на любой дру-
гой, очень на него похожий, который, 
казалось бы, не является существенной 
уступкой, зато несет в себе много оче-
видных преимуществ в контексте теку-
щего момента, неотвратимая катастро-
фа становится лишь вопросом времени.

Одним из ярких примеров подобных 
явлений и их трагических последствий 

является история церкви нацистской 
Германии. Именно ее известный автор 
Эрвин Люцер исследует в своей книге 
«Крест Гитлера».

Книга содержит немало параллелей с 
современностью (и, возможно, недале-
ким будущим) и предлагает читателю 
усвоить много уроков, которые христи-
ане изрядно позабыли за прошедшие 
десятилетия. 

Хотя книгу отличает очень тщатель-
ный анализ фактов и высокая исто-
рическая достоверность, ее написал 
не ученый-историк, а пастор большой 
церкви в Чикаго, которую двести лет 
назад основал известный евангелист 
Дуайт Муди. Эта тема заинтересовала 
его именно потому, что наглядно по-
зволяет проследить на относительно 
небольшом промежутке времени, что 
произошло, когда церковь отошла от 
чистоты Евангельской истины, обратив 
свой взгляд к иному кресту и другому 
спасителю.

ИСТОЧНИК:  

https://ieshua.org/kogda-tserkov-
teryaet-orientiry-kniga-krest-gitlera-

teper-v-otkrytom-dostupe.htm

КОГДА 
 

ТЕРЯЕТ 
ЦЕРКОВЬ

ОРИЕНТИРЫ
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Гитлера быть хорошим христианином 
подразумевало быть хорошим немец-
ким националистом. Бог и отечество 
стали фактически одним и тем же.

Когда священослужители проснулись 
от своего духовного и политического 
сна, то слишком поздно обнаружили 
обман. Только немногие сразу поняли, 
что Гитлер заслуживает отвержения, а 
не почитания, но их голоса утонули в 
ликующих победных возгласах.

Мы, обладающие преимуществом 
исторической перспективы, скоры на 
суд, но если бы мы жили в те времена, 
то также могли обмануться национа-
лизмом. Если бы мы устали постоянно 
видеть картины лежащей в руинах эко-
номики и родины, терзаемой политиче-
скими раздорами, то также могли бы со-
гласиться поверить всякому, у кого был 
бы план выхода из культурного болота. 
Как мы уже знаем, политически парали-
зованная Веймарская республика была 
не в состоянии сделать то, что требова-
лось. Гитлер имел план, и этого было 
достаточно.

Германия, как мы видели, была 
едина в своем гневе по отношению к 
врагам — как реальным, так и вообра-
жаемым. Унизительный Версальский 
договор, коммунисты и либеральная 
элита, верившая в демократию — все 
они рассматривались как угроза вос-
становлению Германии. Даже для тех, 
кто называл себя христианами, силь-
ная Германия значила намного больше, 
чем сильное свидетельство Евангелия, 
если только Евангелие (как это часто 
случалось) не понималось по-новому, 
как призыв к верности немецкому делу.

Должен с печалью отметить, что не-
нависть к евреям процветала также и 
внутри церквей. Труды Чемберлена и 
популярные издания, изображавшие 
евреев предателями, были прочитаны 
многими немцами. И хотя евреи со-
ставляли небольшой процент населе-
ния, на них смотрели как на злодеев, 
ответственных за поражение Германии 
в Первой мировой войне. То, что Иисус 
был евреем, признавалось неохотно, и 
при этом заявлялось, что «иногда цве-
ты вырастают и на навозной куче». Ког-
да Гитлер 1 апреля 1933 года призвал 
к однодневному бойкоту еврейских ма-

ции за их обычный образ жизни? Или 
наша занятость служением Христу за-
глушает этот тихий стук?

ЦЕРКОВЬ  
ОБМАНУТА

В окружении знамен со свастика-
ми, расставленных вокруг алтаря Ма-
гдебургского собора, его настоятель 
доктор Мартин заявил в 1933 году: 
«Каждый, кто оскорбляет этот символ, 
оскорбляет нашу Германию... Знамена 
со свастикой вокруг алтаря излучают 
надежду — надежду на то, что наконец 
приблизился рассвет этого дня».

С церковных кафедр Германии из-
ливалось почтение перед Гитлером. 
Пастор Зигфрид Леффлер провозгла-
сил: «Во мраке истории церкви Гитлер 
стал для нашего времени окном, через 
которое падает свет на историю христи-
анства. Через него мы смогли увидеть 
Спасителя в истории немцев».

30 августа 1933 года пастор Юли-
ус Лотерсер фонтанировал перлами: 
«Христос пришел к нам через Гитлера... 
Благодаря его честности, его вере и его 
идеализму, Искупитель нашел нас... 
Сегодня мы знаем, что пришел Спаси-
тель... Перед нами стоит только одна 
задача — быть немцами, а не христи-
анами». Очевидно, что даже в самом 
начале этой борьбы свастика для пас-
торов была дороже Креста.

Случилось так, что страна, давшая 
нам Лютера и Баха, теперь дала миру 
Гитлера и Вагнера. Церковь, которая 
была призвана Богом противостоять 
злу нацистского режима, предпочла 
принять его. Церкви были украшены 
свастиками, в центр которых иногда 
был искусно вплетен крест Христов. 
Ломаный крест политического спасите-
ля был объединен с крестом духовного 
Спасителя, чтобы вывести Германию 
из пропасти, в которой она находилась, 
к славным высотам чувства собствен-
ного достоинства и единства германо-
язычных областей Европы. Отечество 
воскресло, немцы опять могли улы-
баться.

Сегодня картины этого «святого един-
ства» поражают нас, однако во времена 

СВИДЕТЕЛЬСТВО  
ЧЕЛОВЕКА,  

КОТОРЫЙ ЖИЛ  
В ГИТЛЕРОВСКОЙ  

ГЕРМАНИИ:
«Я жил в Германии во время Хо-

локоста, устроенного нациста-
ми. Я считал себя христианином. 
Мы слышали рассказы о том, что 
происходило с евреями, однако 
старались держаться от всего 
этого подальше. Ну что мы мог-
ли сделать? За нашей маленькой 
церковью проходила железная до-
рога, и каждое воскресное утро 
мы слышали далекий свисток, а 
затем стук колес по рельсам. Мы 
приходили в волнение, слыша плач, 
долетавший из проходящего поез-
да. Мы понимали, что в этих ва-
гонах, как крупный рогатый скот, 
перевозили евреев!

Этот свист звучал неделя за не-
делей. Мы уже боялись слышать 
стук этих колес, потому что зна-
ли, что услышим и плач евреев на 
пути в лагерь смерти. Их крики 
мучили нас.

Мы знали время прибытия по-
езда и, когда раздавался свисток, 
начинали петь гимны. В то время, 
когда поезд проезжал мимо нашей 
церкви, мы пели громче всего. 
Если до нас долетали крики, то 
мы пели еще громче, и вскоре их 
уже не слышали.

Прошли годы, и об этом больше 
никто не говорил. Однако я во сне 
все еще слышу свисток того поез-
да. Боже, прости меня.

Прости всех нас, называвших 
себя христианами, но ничего не 
предпринимавших для того, что-
бы вмешаться».

Эта история, которая так точно пе-
редает слабость церкви в Германии, 
обращается также и к нам: слышим ли 
мы стук колес того поезда здесь, в на-
шей стране — плач нерожденных де-
тей в наших клиниках, производящих 
аборты, отчаяние подвергнувшегося 
издевательствам ребенка по соседству 
или скорбь национальных меньшинств, 
ежедневно подвергаемых дискримина-

Вот несколько фрагментов из книги  

Эрвина Люцера «Крест Гитлера»



газинов, многие христиане поддержали 
его.

Церкви были настолько одурманены 
успехами Гитлера, что не остановились 
и не задались вопросом: во имя кого им 
были даны все эти преимущества? Они 
говорили о политическом восстанов-
лении как о пробуждении, о времени 
обновления и духовного укрепления. 
Церкви обретали силу в результате 
укрепления экономики и головокружи-
тельного оптимизма нации по поводу 
светлого будущего для Германии. Мно-
гие из более благоразумных членов 
церкви не обманулись, однако боль-
шинство не задавало вопросов. Отны-
не все, что было благом для Германии, 
было благом и для церкви.

Примерно треть населения Герма-
нии составляли католики и две трети 
— протестанты. К чести католической 
церкви, она противостояла Гитлеру с 
большей сплоченностью, чем проте-
станты. Гитлер знал, что католическая 
церковь имеет организационную сеть 
во многих странах, поэтому предпочи-
тал поддерживать хорошие отношения 
с Ватиканом настолько, насколько это 
было возможно. Фактически с Вати-
каном было подписано соглашение, 
гарантирующее свободу вероиспове-
дания в обмен на политическую под-
держку. К сожалению, когда Гитлер на-
чал нарушать свои обещания, лидеры 
церкви были поставлены в тупик. Они 
уже заявили о своей верности ему, и 
теперь их вынуждали быть неверными. 
В итоге их постигла, по существу, та же 
участь, что и протестантов.

Многие священнослужители были 
обмануты. Один католический приход-
ской священник по имени отец Фалкан 
сказал: «Я должен признать, что рад 
был видеть, как нацисты приходят к 
власти, так как в то время думал, что 
Гитлер как католик был богобоязнен-
ным человеком, который сможет сра-
зиться с коммунизмом ради Церк-
ви... Антисемитизм нацистов, так 
же как и их антимарксизм, был 
для церкви привлекательным».

Гитлер с презрением отзы-
вался как о протестантах, так 
и о католиках, будучи уверенным, 
что все христиане предадут сво-
его Бога, когда будут вынуждены 
сделать выбор между свастикой и 
Крестом: «Вы действительно верите 
в то, что массы останутся христиана-
ми? Вздор! Никогда! Сказка окончена. 

Больше никто ее не будет слушать. Од-
нако мы можем ускорить процесс. Свя-
щенники выроют могилы сами себе. 
Они предадут своего Бога ради нас. Да 
они все предадут ради своей жалкой 
работы и зарплаты».

«Они предадут своего Бога ради 
нас». К сожалению, многие пасторы 
именно так и поступили. Слабость церк-
ви в определенных вопросах привела 
к тому, что сопротивляться подобно-
му искушению было трудно. В темную 
ночь гонений они предали своего Бога. 
В итоге как католики, так и протестан-
ты, осознали свое бессилие в том, что-
бы остановить нацистский «каток». Тем 
не менее, хотя сопротивление церкви и 
было слабым, — оно было единствен-
ным организованным сопротивлением 
Гитлеру. Ему не бросили вызов ни уни-
верситеты, ни школы, и только часть 
церкви имела мужество сделать это.

ЦЕРКОВЬ  
РАЗДЕЛЕНА

Исповедуй! Исповедуй! Исповедуй!» 
Слова эхом отдавались в святилище 
лютеранской церкви Троицы в Берлине. 
Молодой богослов умолял собрание 
осознать свою ответственность в час, 
когда свидетельство и сила в высшей 
степени необходимы. Он настаивал на 
том, что если церковь утвердится во 
Христе как на Скале, то церковь не за-
берут у нас... Я обращаюсь к тем, кто 
остался один, кто потерял церковь: 
давайте обратимся к Святому Писа-
нию, давайте выступим и попытаемся 
воссоединить церковь... Ибо это время 

— время крушения здравого смысла 
человека — может также стать для нее 
великим временем устроения... Цер-
ковь, оставайся церковью... Исповедуй! 
Исповедуй! Исповедуй!

Это было 23 июля 1933 года. Моло-
дым богословом был Дитрих Бонхёф-
фер. В январе того же года Гитлер стал 
канцлером Германии. Буквально на 
следующий день этот молодой чело-
век, который не обманулся замыслами 
Фюрера, выступил с обращением по 
радио, предупреждая о том, что, когда 
народ боготворит правителя, «образ 
вождя постепенно становится обра-
зом обманщика. Так вождь превраща-
ет себя в идола и насмехается над 
Богом». Еще до того, как Бонхёффер 
успел сказать в эфир эти последние 
фразы, его микрофон загадочным об-
разом отключили.

Бонхёффер продолжал напоминать 
каждому, кто его слушал, о том, что у 
церкви есть только один алтарь, перед 
которым она должна склонять колени, 
и это алтарь Всемогущего. Надмен-
ность церкви, заявлял он, должна быть 
осуждена унижением Креста. «Божия 
победа означает наше поражение и 
наше унижение. Она означает пра-
ведный Божий гнев по отношению к 
любому человеческому высокомерию, 
которое пыжится, пытаясь представить 
себя очень важным в своих собствен-
ных глазах. Это означает, что Крест 
превыше мира... Крест Христов, кото-
рый означает горькое презрение Бога 
ко всем человеческим высотам, мучи-
тельное страдание Бога во всех чело-
веческих глубинах, правление Бога над 
всем миром... Вместе с Гедеоном мы 
склоняемся пред алтарем и говорим: 
«Господь на Кресте, только Ты будь на-
шим Господом. Аминь».

Кризис, о котором мы говорим, был 
только отчасти конфликтом между Гит-
лером и христианством. В основном 
это была борьба церкви против самой 

себя. Борьба лжи и истины, сва-
стики и Креста. Это была борьба 
внутри церкви, добровольно при-
нявшей немецкий национализм 
того времени. Бонхёффер наста-

ивал на том, что только Христос, 
Который не зависит от немецких на-

циональных идеалов и культуры, может 
спасти церковь в этот решающий час. 
Церковь должна провозглашать весть о 
Христе, Который стоит выше по-
литики, выше всего священного 
и светского…
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шивают, он обычно говорит: «Конечно, 
я видел, что пирамидка белая. Но я по-
думал, что я сошёл с ума».

Я думаю, рассказанное известно 
всем. А вот что известно не всем.

Во-первых: некоторые испытуемые 
способны противостоять мнению кол-
лектива. Кто эти люди? Оказывается, 
это люди, которых любили в детстве. 
Почему так? Потому что люди, которых 
любили в детстве, не боятся, что их от-
вергнут. И не рвутся заслуживать чужое 
одобрение.

Во-вторых: картина очень сильно ме-
няется, если хотя бы один из «подсад-
ных» говорит правду. Вот если все пя-
теро говорят, что белое — это чёрное, 
тогда у испытуемого практически нет 
сил сопротивляться. Но если хотя бы 
один говорит, что белое — это белое, 
то испытуемый начинает опираться на 

мнение этого человека. Уровень стрес-
са у него резко падает, и он почти всег-
да говорит, что пирамидка белая.

Вот поэтому я и публикую у себя в 
«Контакте» антивоенные вещи. Не для 
того, чтобы переубедить оппонентов. А 
для того, чтобы нормальные люди не 
начинали думать, что они сошли с ума.

Если человек видит войну,  
а все окружающие твердят, 

что это не война,  
то очень важно, чтобы кто-то 

сказал ему:  
«Ты прав. Тебе не кажется. 

Пирамидка белая,  
а война — это война:  

я тоже её вижу».

@Александр ЭЙСМАН.

«Горе тем, которые зло называют добром и добро —  
злом, тьму почитают светом и свет — тьмою, горькое  

почитают сладким и сладкое — горьким!»
(Исаия 5:20). 

Я думаю, все знают про психологиче-
ский опыт с пирамидкой, который пока-
зывает, как работает конформизм.

Берут шестерых человек: одного ис-
пытуемого и пятерых «подсадных». 
Дают им пообщаться, наладить контакт. 
При этом испытуемый не знает, что во-
круг него «подсадные»: он думает, что 
это такие же испытуемые, как он сам.

Потом их заводят в комнату, где на 
столе стоит пирамидка. Она белая. И 
ведущий спрашивает у каждого по оче-
реди: какого цвета пирамидка? И все 
пятеро «подсадных» говорят, что она 
чёрная. Испытуемого спрашивают по-
следним, когда он уже пять раз услы-
шал, что пирамидка чёрная. И в очень 
большом проценте случаев он тоже го-
ворит, что она чёрная.

При этом он испытывает сильнейший 
стресс. И когда после опыта его опра-

КАК ЛЮДИ ПРЕВРАЩАЮТСЯ 
В ЗОМБИ



Клайв Стейпл Льюис – знамени-
тый христианский писатель, учё-
ный и апологет. Он прожил полно-
ценную, наполненную событиями 
жизнь: учился, преподавал в Ок-
сфорде, писал книги, воевал в Пер-
вую Мировую войну и испытал тя-
готы жизни в тылу во время второй 
мировой войны.

Его перу принадлежат знаменитые 
«Просто христианство», «Хроники 
Нарнии», «Письма Баламута.» и 
др.

Произведение «Письма Баламута» 
написано в виде писем старого беса 
Баламута, в которых он наставля-
ет своего племянника, молодого 
беса-искусителя Гнусика, как со-
блазнять верующих и разрушить 
их веру в Иисуса Христа, которого 
бесы называют Врагом.

В одном из писем Льюис от имени 
Баламута пишет об атаке дьявола 
на верующих во время войны. Ав-
тор мастерски, с сарказмом описы-
вает, как дьявол использует стра-
дания и смерть, «чтобы украсть, 
убить и погубить». (Ин.10:10) и в 
тоже время, ясно показывает, что 
война не может отнять у нас веру и 
не может разделить Христа и хри-
стиан.

«Мой дорогой Гнусик!

Ты пишешь, что «себя не помнишь от радости», потому что евро-
пейцы начали свою очередную войну.

Пока что я должен тебя предостеречь: не возлагай слишком много 
надежд на войну.

Конечно, война несет немало забавного. Постоянный страх и стра-
дание людей — законный и приятный отдых для наших прилежных 
тружеников. Но какой в этом прок, если мы не сумеем воспользовать-
ся ситуацией и не доставим новые души нашему отцу? Когда я вижу 
временные страдания человека, впоследствии ускользающего от 
нас, мне гадко, словно на роскошном банкете мне предложили закуску, 
а затем убрали всю еду. Это хуже, чем не пробовать ничего. А Враг, 
верный Своим варварским методам, позволяет нам видеть недол-
гие страдания Своих избранных только для того, чтобы помучить 
нас, искусить и в конце концов выставить на посмешище, оставляя 
нам непрестанный голод, созданный Его охранительным заслоном. 
Подумаем, как воспользоваться европейской войной, а не как насла-
ждаться ею. Кое в чем она сработает в нашу пользу. Можно наде-
яться на изрядную меру жестокости и злобы. Но, если мы не будем 
бдительны, мы на этот раз увидим, как тысячи обратятся к Врагу, 
а десятки тысяч, так далеко не зашедших, станут заниматься не 
собой, а теми ценностями и делами, которые они сочтут выше своих 
собственных…

Подумай также, сколь нежелательным образом люди умирают на 
войне. Они знают, что их можно убить, и все же идут туда, особенно 
если они приверженцы Врага. Для нас было бы гораздо лучше, если бы 
все они умирали в дорогих больницах, среди врачей, которые им лгут 
по нашим же внушениям, обещая умирающим жизнь и утверждая их в 
том, что болезнь извиняет каждый каприз, и (если наши сотрудники 
хорошо знают свое дело) не допуская мысли о священнике, дабы тот 
не сказал больному о его истинном положении. А как губительна для 
нас постоянная память о смерти!

Наше патентованное оружие — довольство жизненными благами 
— оказывается бездейственным. В военное время никто уже не ве-
рит, что будет жить вечно.

Мне известно, что… некоторые другие видели в войнах огром-
ную возможность для атак на веру, но такой оптимизм мне ка-
жется сильно преувеличенным. Своим земным последователям 
Враг ясно показал, что страдание — неотъемлемая часть 
того, что Он называет Искуплением. Так что вера, разру-
шенная войной или эпидемией, даже не стоит наших усилий.

Конечно, именно в моменты ужаса, тяжелой утраты 
или физических страданий, когда разум человека времен-
но парализован, ты можешь поймать его в ловушку. Но 
даже тогда, если человек воззовет о помощи к Врагу, 

он почти всегда, как я обнаружил, 
оказывается под за-

щитой».
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Уповая на Бога, нам следует по-
клоняться Ему даже в скорби. Когда 
пришла к Иову первая беда, Иов «пал 
на землю, и поклонился, и сказал: наг 
я вышел из чрева матери моей, наг и 
возвращусь. Господь дал, Господь взял; 
да будет имя Господне благословен-
но!» (Иов 1:20-21)

Вместо того, чтобы обидеться на 
Бога за напасть, Иов поклонился Ему. 
Вместо того, чтобы размахивать ку-
лаками, он пал перед Богом. Вместо 
того, чтобы возроптать, он смирил-
ся перед Божьей силой, потому что 
Бог властен давать и брать обратно.

В поклонении присутствуют два 
элемента. Мы поднимает взор к Богу, 
чтобы увидеть Его величие, славу и 
всемогущество, а также милость, 
благость и благодать. И одновремен-
но смотрим на себя и видим, насколько 
мы зависимы от Бога, насколько греш-
ны пред Ним. Для нас Бог – всесиль-
ный, достойный поклонения Творец. 
Ему мы служим, Ему повинуемся. Мы – 
Его создания, недостойные грешники, 
которые не поклонялись, не служили, 
не повиновались Богу, как должно.

Мы не заслужили ничего, кроме веч-
ного наказания. Мы – вечные должни-
ки. Он не только спас нас милостью 
Своею, но и дарует нам каждый гло-
ток воздуха, каждый кусок пищи… И 
на земле, и на небе – всё принадлежит 
Ему, а Он обращается к нам слова-
ми хозяина виноградника: «Разве я не 
властен в своём делать, что хочу?» 
(Мтф.20:15)

Это ещё одна грань Божьего всевла-
стия... Обладая абсолютной властью, 
Бог волен делать всё, что Ему угодно, 
направлять действия всей твари, но 
Он решил искупить нас, послал Сына 
Своего умереть за нас, вместо того 
чтобы отправить нас всех в ад. При-
чём Бог не обязан был этого делать. 
Лишь милость и благодать сподвигли 
Его на этот поступок…

Если и в скорби мы от чистого серд-
ца поклоняемся Ему, если смиряем дух 
свой, соглашаясь, что Бог властен 
сделать всё, что пожелает, то этим 
признаём: всё, что у нас есть на дан-
ный момент – здоровье, высокое по-
ложение, богатство или ещё что-то 
значимое, - это дар Божий, дар Его 
благодати, который Он может 
отобрать у нас, если пожелает.

Бог всесилен, но Он не ти-
ран и не диктатор. Он уже 
явил нам Свою милость, 
любовь и благодать, 
и продолжает даро-
вать их, уподобляя 
нас Иисусу Христу. 

Преклоняясь пе-
ред Его силой, мы 
уверены, что силу 
Свою Он употре-

бит во благо нам, а не против нас. 
Поэтому нам нужно смиренно прини-
мать то, что происходит в нашей 
жизни, как бы трудно и тяжело нам ни 
было. Мы знаем: всё исходит 
от нашего мудрого и любяще-
го Отца.

«Можно ли 
в беде положиться

Отрывок 
из книги 

на Бога»
Автор Джерри Бриджес
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Через несколько дней после начала войны в Украине 
церкви Тихоокеанского Объединения  

баптистских церквей отправили четыре контейнера 
гуманитарной помощи для Украины.  

Сбор, сортировка и упаковка  
проходили в течение семи дней на территории  

Второй Славянской баптистской церкви  
города Сакраменто. Принять участие могли  

все желающие.

Р У Б Р И К А
МИССИЯ СЕГОДНЯ

ПомощьПомощьУкраине KКто-то привозил вещи из дома, кто-
то специально закупал необходимое 
по списку, кто-то приходил помогать – 
и здесь каждому были рады. Особен-
но активно в роли волонтёров высту-
пала молодёжь. 

В список необходимых вещей вхо-
дили: одежда, обувь, одеяла, пледы, 
полотенца, еда длительного хране-
ния, одноразовая посуда, коврики, па-
латки, спальные мешки, раскладушки, 
средства гигиены, памперсы, лампы, 
фонарики, свечи, батарейки, порта-
тивные зарядные устройства, рации, 
бинокли, носилки, инвалидные коля-
ски, костыли, бинты, медикаменты и 
ёмкости для топлива. 

«Этот гуманитарный груз будет 
доставлен в Лос-Анжелес, затем ко-
раблем в Европу, потом в Польшу, 
оттуда через границу в Ровно. Далее 
через проверенные каналы мы будем 
рассылать помощь по всей Украине, 
через представителей церквей и хри-
стианских миссий, поэтому не сомне-
ваемся в том, что всё, что мы собрали, 
пойдёт действительно пострадавшим 
людям, дойдёт до пункта назначения. 
Мы молимся об этом и приглашаем 
всех поддержать нас в служении», - 
сказала координатор проекта сбора 
гуманитарной помощи на базе Второй 
Славянской баптистской церкви Са-
краменто Оксана Копчук. 

Светлана ИОТКО. 
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часто просто невозможно из-за посто-
янных обстрелов. Это горячие точки. И 
есть города в Западной Украине, куда 
бежало очень много людей из зоны бое-
вых действий. Они нуждаются в продук-
тах, инвалидных колясках, медикамен-
тах. Беженцы живут в домах верующих, 
в классах Воскресной школы при церк-
вях и даже в залах, где проходят Бого-
служения. Беженцы спят прямо в залах, 
утром убирают матрасы, участвуют в 
Богослужениях. А потом зал церкви 
снова служит им для ночлега.

Корр.: - Почему выбрали именно 
Черновцы?

П. Б.: - Мы выбрали Черновцы, по-
скольку они стали одним из городов-убе-
жищ (как говорилось в Ветхом Завете). 
Там очень много переселенцев. Сам я 
также родом из Черновцов, прожил там 
сорок четыре года, нес активное слу-
жение в церкви. Даже после переезда 
в Америку участвовал в миссионерском 
служении практически каждый год. Есть 
хорошие связи со многими пасторами и 
служителями церквей Объединения. И 
что самое главное – удается вовремя 
реагировать и вести координацию по-
мощи беженцам в Украине благодаря 
хорошим братским связям. 

Корр.: - Как долго вы планируете 
продолжать свою миссию в Украи-
не?

П. Б.: - Наша миссия запланирована 
на три недели. К Пасхе мы возвращаем-
ся в Америку. После праздников опять 
хочу вернуться в Украину для продол-
жения помощи. Верю, что будут желаю-
щие поехать со мной служить людям в 
Украине из церквей нашего Тихоокеан-
ского Объединения.

Корр.: - Как проповедовать Еванге-
лие тем, кто страдает от вопиющей 
несправедливости, кто, возможно, 
ожесточился от горя?

П. Б.: - Самое важное – говорить 
правду. Имею ввиду, говорить, что мы, 
братья и сестры из Америки, понима-
ем, что русские войска по приказу Пу-
тина напали на Украину и уничтожают 
ее народ, стирают с лица земли целые 
города, убивая не только солдат, но и 
мирных жителей: детей, женщин, стари-
ков. Они очень жестоки и это настоящий 
геноцид украинского народа, а не кон-
фликт. В этих условиях очень тяжело 
проповедовать украинцам Евангелие, 
что Бог их любит и желает спасти. Если 
мы сами со своей стороны не признаем 
правды и ужаса войны, не достучимся 
до их сердец. Важно также оставать-
ся самим собой: поэтому рассказываю 
свое свидетельство – как Бог вел и ве-
дёт меня в трудных ситуациях жизни, 
часто привожу примеры из книги Иова, 
говорю о других героях веры, чтобы 
укрепить дух страдающих. Надо не про-
сто демонстрировать свое благочестие, 
а нести израненным душам сло-
во надежды, Евангельскую Весть 
об Иисусе Христе.

KКорреспондент: - Вместе с брать-
ями из церквей Тихоокеанского 
Объединения Вы пoexaли помогать 
народу Украины во время войны. 
Расскажите, в чем именно состоит 
Ваша миссия?

Петр Бабич: - Самая важная мис-
сия – это помощь продуктами питания 
для взрослых и детей, медикаментами, 
средствами гигиены, а также помощь 
нашим братьям и сестрам в Западной 
Украине, которые принимают у себя в 
церквях беженцев. Их общины и дома 
уже переполнены. И, безусловно, мы 
хотим принести слова надежды и Бла-
гой Вести. Поэтому мы, верующие из 
Тихоокеанского Объединения евангель-
ских христиан-баптистов, стараемся по-
служить людям Украины и словом, и де-
лом в это военное трагическое время.

Корр.: - Кто в Вашей команде?
П. Б.: - Александр Тофан, я – Петро 

Бабич. Мы – члены церкви «Дом Еван-
гелия» города Фресно в Калифорнии. 
А также Влад Горбунов из Ванкувера, 
штат Вашингтон.

Корр.: - Какая самая острая нужда 
в Украине сейчас, во время войны?

П. Б.: - Есть те, кто находятся в зоне 
боевых действий. Там, конечно, продук-
ты, медикаменты, даже воду и предме-
ты первой необходимости доставить 

В разгар войны в Украине 
президент Тихоокеанского 
Объединения Иван Милеев 

и  руководитель  
миссионерского отдела Ва-
дим Юрчак приняли реше-

ние поддержать  
беженцев в Украине  
и словом утешения,  

и гуманитарной помощью. 
Куплен автобус для помощи 

беженцам в Черновцах,  
чтобы развозить  

пострадавшим в войне  
все необходимое.  

Об этом в интервью  
нашего корреспондента 

Ирины Кархут  
с миссионером  
Петром Бабич.

Слепой житель г. Буча, провёл месяц  
в подвале церкви, укрываясь от бомбежек.  

Эвакуирован миссией «Служіння  
для незрячих» в христианскую больницу  

г. Ивано-Франковск.

Эта семья из Румынии  
(г. Сучава – 70 км от Черновцов).  
Этой сестре по вере 75 лет, у нее  
12 взрослых детей. В своем трехэтажном 
доме в Румынии они с мужем приняли  
40 беженцев из Украины. Они содержат их 
в основном на пожертвования  
своих уже взрослых детей, живущих  
в разных концах мира

Граница Румынии (палатки волонтеров: 
бесплатная еда и проживание,  
а также доставка к гостиницам)

ПОМОЩЬ БЕЖЕНЦАМв Черновцах
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УКРАИНСКИМ БЕЖЕНЦАМ 
Помощь

В МОЛДОВЕСобытием,  
которое  

изменило  
весь ход  

нашей жизни,  
стало  

начало войны  
в Украине.  

24-го февраля,  
в 6:00 утра  

мы проснулись  
от звука далеких,  

 очень сильных 
взрывов. 



C

Помощь

С недоумением некоторые наши со-
седи вышли из своих домов, пытаясь 
выяснить, что бы это означало. Вскоре, 
из новостей мы узнали, что началась 
война в Украине. Очевидно, ракетные 
удары были нанесены на объекты в 
Украине, расположенные неподалеку 
от молдавской границы, и поэтому мы 
могли слышать взрывы.

С этого дня наша жизнь пошла дру-
гим чередом. Хотя мы больше не слы-
шим канонады артиллерийских орудий, 
присутствие войны рядом с нами мы 
ощущаем явственно. Буквально на сле-
дующий же день мы начали встречать 
беженцев из Украины. Этот процесс 
длится до сих пор. Мы благодарны Богу 
за добрые сердца верующих в Молдове, 
которые гостеприимно открыли двери 
своих домов и приняли первых бежен-
цев. Позже почти в каждой поместной 
церкви Кишинева и за его пределами 
были организованы центры по приему 
беженцев. Классы Воскресной школы, а 
порой и залы для богослужений, были 
переоборудованы под место для ноч-
лега этих несчастных людей. Размер 
этих центров зависит от возможностей 
поместной церкви – от 20 до 70 и более 
человек. Центр, организованный Сою-
зом Баптистов Молдовы, рассчитан на 
250 человек. Однако, порой, в нем нахо-
дилось до 400 человек беженцев.

В этих центрах принимают и оказы-
вают всяческую помощь и заботу тем, 
кто вынуждены были, опасаясь за свою 
жизнь, оставить свои дома и бежать за-
рубеж. Некоторые из беженцев прово-
дят в таких центрах день-два и отправ-
ляются дальше, в страны Западной 
Европы – Румынию, Германию, Данию, 
Англию и др. Другие задерживаются 
здесь на дольше. Здесь они получают 
трехразовое питание, место для сна, 
консультацию по волнующим их вопро-
сам, духовную помощь. Каждый вечер 
обычно проводится короткое богослу-
жение.

Мы с Ниной периодически посещаем 
Центр беженцев Союза Баптистов Мол-
довы.

Общение с обитателями этого цен-
тра дает нам возможность прикоснуть-
ся к горю этих людей и предложить им 
утешение в Господе и надежду на Него. 
Большинство беженцев – это матери 
с детьми. Мужчин в возрасте от 18 до 
60 на границе не выпускают из Украи-
ны. Скорбно смотреть на этих встрево-
женных, часто растерянных, в слезах 

женщин. У некоторых из них младенцы 
на руках, у других - три, пять и более 
детей. Сердце сжимается от глубокой 
боли при виде этих несчастных людей. 
Подавляющее большинство из них – 
люди, не имеющие личного общения с 
Господом. Проходя через наши центры 
помощи, они получают не только заботу 
об их физических нуждах, но и Слово 
Божие и свидетельство об Иисусе Хри-
сте.

Общение с беженцами напоминает 
нам то время, когда более 30 лет на-
зад мы с Ниной и шестью малолетними 
детьми (старшему было 11 лет, а млад-
шему 10 месяцев) покинули Латвию, ко-
торая была частью Советского Союза, и 
отправились на Запад и, в итоге, оказа-
лись в Америке. И хотя у нас за спиной 
в то время не рвались бомбы, мы также 
испытали нечто подобное, что испыты-
вают эти люди сейчас. Мы хорошо по-
нимаем, что они чувствуют в настоящее 
время и какие трудности ожидают их 
впереди. Поэтому мы по-особому со-
страдаем им и плачем вместе с ними.

В своем доме мы также принимали 
семью беженцев из Одессы, из города, 
в котором прошла моя юность. 

В настоящее время поток беженцев 
сократился, но не прекратился. И пока 
продолжается война, этот процесс бу-
дет иметь место. Мы, как верующие, 
рады быть рядом с теми, кто в скорби. 
Рады помочь, чем можем, и оказать по-
сильное утешение. Несомненно, через 
это прославляется наш Господь, пове-
левший нам заботиться о ближних сво-
их, оказавшимся в беде.

Пожалуйста, продолжайте молить-
ся не только о восстановлении мира 
в Украине, но и об этих обездоленных 
людях, а их уже более четырех миллио-
нов, покинувших свою родину в поисках 
убежища на чужбине.

Пользуясь моментом, хочу искренне 
поблагодарить тех из вас, кто отклик-
нулся на просьбу руководства Союза 
Баптистов Молдовы и оказал финансо-
вую помощь для совершения служения 
заботы о беженцах из Украины. Да воз-
даст вам Господь обильно по богатству 
Своему!

Мы с Ниной сердечно благодарны 
вам за молитвы о нас. Пожалуйста, 
продолжайте молиться о нас, о нашем 
здоровье, о способности плодотворно 
служить Господу в этих непростых об-
стоятельства, о восстановлении мира в 
Украине, о защите Молдовы от войны.

Пусть ободрением для всех нас будут 
слова Господа, записанные пророком 
Исаией: «Не бойся, ибо Я - с тобою; не 
смущайся, ибо Я – Бог твой; Я укреплю 
тебя, и помогу тебе, и поддержу тебя 
десницею правды Моей» (Ис. 41:10).

Да благословит всех вас Господь 
обильно!

С любовью во Христе,  
Вячеслав и Нина  

ЦВИРИНЬКО.
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беженцам из Украины
Помощь 
в Испании

В настоящее 
время  
наша  
церковь  
в Испании 
проходит 
трудные  
времена.  
Пожалуйста, 
продолжайте 
молиться  
за нас!
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https://www.connect-inter.com/ language/en/
donate/ ?designation=viktor_kovba

Миссионер Виктор КОВБА,  
церковь Евангельских христиан-баптистов «Свет Жизни»  

города Торевьеха в Испании.

BВ здании нашей церкви мы сделали хостел. Подготовили кухню, купили бойлер, устано-
вили посудомоечную и стиральную машины, оборудовали душевую. 

В церкви живут тринадцать беженцев из Украины и еще девять планируют приехать. 
Также семьи наших членов церкви приютили людей из Украины. Каждый день мы получаем 
новые звонки с криком о помощи. Это наши братья и сестры из Украины просят принять их. 

Две недели подряд проводили Воскресное служение в арендованном конференц-зале 
отеля. Молитвенные собрания, изучение Библии, домашнюю группу, сестринское и моло-

дёжное служения, а также спевки у нас были на квартирах. 
Беженцы из Украины – это наши братья и сестры, которые будут жить у нас 

минимум 6-7 недель. Испания не помогает беженцам финансово и жильём. Оче-
редь на отпечатки пальцев сейчас составляет от 4 до 7 недель. Красный крест 
помогает этим людям одеждой и скромным питанием. Всем остальным обеспе-
чивает их наша церковь. Для нас это оплата аренды здания, коммунальные и 
транспортные расходы, еда, бытовая химия и другое. Очень выросли у нас в 
Испании цены. 

Мы много молились, чтобы Господь расширил наши пределы служения (мо-
литва Иависа) и Бог расширил, но вот таким печальным способом…

Однако, есть и ободряющие новости. Поскольку зал для служения, где живут 
беженцы, слишком тесен, два дня назад мы взяли в аренду новое большое зда-
ние -200 квадратных метров. Это был шаг веры. Только с надеждой на Господа 
мы решили это сделать. Без какой-либо помощи. Только с молитвой. Сейчас 
делаем ремонт своими силами. Цена аренды – 600 евро в месяц плюс кому-
нальные услуги. Это большой зал для Богослужений и 5 комнат (для Воскресной 
школы, кухни, проживания беженцев…) Просим Господа послать Свои благосло-

вения на нашу церковь, на наш город и на людей из Украины.
Постоянно усердно молимся за Украину и за народ, переживающий ужасы войны! 
Если Господь расположит чьи-то сердца поддержать наше служение материально, 

будем очень благодарны! Пожертвовать можно по ссылке:
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ходящие кризис и травмы, не в состо-
янии воспринимать много информации, 
потому что у них свежие эмоциональ-
ные раны и расшатанная психика. Са-
мая большая помощь – это выслушать 
их и дать им высказаться. Перед тем, 
как что-то вложить в их сердце, нужно 
дать им высказать свои переживания, 
чтобы освободить место в сердце для 
Евангельской Вести.

Поэтому сейчас, в кризисной ситуа-
ции, ОДИН НА ОДИН – это самый опти-
мальный подход.

Можно просто подходить и начинать 
разговор в любом месте с любой жен-
щиной, задавая ей простые вопросы, 
заводя знакомства и проявляя сочув-
ствие. Выслушать и, если будет воз-
можность, утешить и сказать слова на-
дежды, рассказывая об Иисусе Христе.

Эта война потрясла весь мир. Сей-
час мы видим шанс говорить о Боге не 
только беженцам здесь, в Польше.

Дорогая славянская семья по всему 
миру! Эта трагедия происходит на на-
ших глазах и в наших сердцах. Давайте 
поправим светильники и мы, которые 

вовлечены в этот конфликт, просто по-
тому что родились в бывшем Совет-
ском Союзе. Мы можем в это время 
смело говорить о Христе. Люди любых 
наций будут прислушиваться к нам и 
нашей реакции, поведению и словам. 
Сейчас глаза всех устремлены не толь-
ко на Восточную Европу, но и на каждо-
го из нас. Давайте перепроверим свое 
гражданство, небесное ли оно? У нас 
есть шанс чётко отражать Царство не-
земное, о котором мы говорим и к кото-
рому принадлежим.

«Истинно, истинно говорю вам: 
если пшеничное зерно, пав в землю, не 
умрет, то останется одно; а если ум-
рет, то принесет много плода. Любя-
щий душу свою погубит ее; а ненави-
дящий душу свою в мире сем сохранит 
ее в жизнь вечную. Кто Мне служит, 
Мне да последует; и где Я, там и слуга 
Мой будет. И кто Мне служит, того 
почтит Отец Мой. Душа Моя теперь 
возмутилась; и что Мне сказать? 
Отче! избавь Меня от часа сего! Но на 
сей час Я и пришел» (Иоанна 12:24-27).

Наташа КОСАЧЕВИЧ.

C

Миллион. Два. Больше. 
Женщин и детей сейчас 
в странах Европы возле 
Украины. Большинство в 
Польше.

В Польше «своя» речь 
слышна ВЕЗДЕ!

Сейчас такое огромное количество 
украинцев, на земле которых 30 лет 
свободно и постоянно сеялось Слово 
Божие. Украина имеет самое большое 
духовное богатство среди народов все-
го европейского континента. И сейчас 
церкви и семена просеиваются сквозь 
сито войны и страданий. Христианам 
дан шанс перепроверить, в Кого мы ве-
рим, привести веру в действие различ-
ными путями. И многие верующие де-
лают это. Поле очень побелело и готово 
к жатве. Где же делатели?

Я хочу призвать женщин славянского 
мира для приезда в Польшу и служения 
в этой трагичной ситуации. Люди, про-

Украина
в Польше
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Нужен мир
Мир и дружба всем нужны!
Мир важней всего на свете!
На земле, где нет войны,
Ночью спят спокойно дети.
Там, где пушки не гремят,
В небе солнце ярко светит,
Нужен мир для всех ребят!
Нужен мир на всей планете!
Пусть пулеметы не строчат
И пушки грязные молчат,
Пусть в небе не клубится дым,
Пусть небо будет голубым,
Пусть бомбовозы по нему
Не пролетают ни к кому,
Не гибнут люди, города…
Мир нужен на земле всегда!

Н. Найденова.
Хотим  

под мирным  
небом жить!

По — разному зовутся дети, —
Нас очень много на планете…
Есть Вани, Ани, Джоны, —
Детей повсюду миллионы!
По-разному зовутся дети,
Для нас — все лучшее на свете!
Нужны нам яркие игрушки —
И Буратино, и Петрушки.
Нужны нам книжки, песни, разукрашки
И увлекательные сказки.
Бассейны, горки, турники,
Сады, фонтаны, цветники.
Пусть всюду светлый детский сад
Встречает радостно ребят,
Пусть всем, везде хватает школ,
Чтоб каждый утром в школу шел!
Хотим мы вырасти врачами,
Строителями, скрипачами,
Учителями и артистами,
И летчиками, и связистами!
Хотим под мирным небом жить
И радоваться, и дружить.
Хотим, чтоб всюду на планете
Войны совсем не знали дети!

Н. Найденова.

Украина
в Польше Р У Б Р И К А 

ДЕТЛАНДИЯ 
постоянная ведущая
Ирина КОСТИКОВА  
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Р У Б Р И К А
ПОЭЗИЯ и ПРОЗА

НЕ   МОЛЧИ!
Останови войну! - кричу…
Осколки сердце разрывают, 
Я и не сплю, и не молчу - 
За что сейчас «свои» страдают? 

Затмили небо грязь и смерть, 
И слёзы мир мой наполняют, 
Зло побеждает плоти твердь – 
И сердце радости не знает. 

Закройте небо! - молят дети, 
О Бог мой, Украину сохрани, 
Мир на земле, на всей планете
Кровопролитие и боль – останови! 

Подвалы… бегство… крик и нищета,
Снаряды, бомбы – и душа во мрак летит…
Не миф и не кино – страданий полнота.
Война – реальность. Это страшно. Не молчи…

Светлана Иотко.



Война - не спецоперация,
Война - это смерти людей.
И полная деградация
«Умов», кто стоят за ней.

Вовеки им нет оправдания:
От мира всего - позор.
И ужас детей, их рыдания -
Подписанный вам приговор.

Война - не игры безликие,
Где танки на весь экран.
А зверства жестокие, дикие,
Когда кровь струится из ран.

Когда-то Христа распинали
За Новый любви Завет…
Сейчас в Украину вогнали
Гвозди крылатых ракет.

Как громко кричали: «Мы - братья!»
И чтобы нам это внушить,
Они сквозь прицел автомата
Нас учат, как их любить...

Я русский, из Курска родители,
Давно Украина мой дом.
Не звал я «освободителей»,
Пришедших дикой ордой.

Дай Бог за грехи покаяния,
Дай Бог вам осознавать:
Преступные чьи-то задания
Преступно и выполнять!

Уйдите «освободители» -
Не смейте детей убивать!
Пока еще вашим родителям
Ваш прах не пришлось отпевать.

ОТ РУССКОГО – РУССКИМ
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Леонид ШАТОХИН.

НЕ   МОЛЧИ!
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Ярослав ВЕЛИГАН. 

*  *  *
Життя не має мудрості та змісту, 
(Розумні люди знали це завжди),
Як правлять бал в державі атеїсти – 
Чекай лиш злиднів, горя і біди.

Нам обіцяли радісне майбутнє,
Вожді вели до «світлої мети»:
Та Божі діти всі були закуті 
В кайдани. І їх мусили нести.

Народ невинний, чистий та побожний
Везли в Сибір, в ліси, на Соловки.
Та серед жаху всіх знущань ворожих
Відчули доторк Божої руки.

І їх нащадки – інше покоління – 
Шукає у своїм житті дорогу.
В їх душах, у серцях та у сумлінні – 
Служити Правді і святому Богу.

І атеїстам Правду знати треба,
Всім, хто від зла очиститися зміг:
«Одна дорога тільки є на небо, - 
У прірву – сотні й тисячі доріг!»

*  *  *
Коли стають iудами брати – 
Тодi нема нi ради, нi поради.
Прости їм, Боже праведний, прости
I захисти мене вiд тої зради.

Як важко хрест наруги нам нести!
Чи це земля зривається з орбiти?
Коли стають пилатами брати,
Навчи мене їх праведно любити.

Фальшивий нiмб людської доброти – 
Карикатурний святостi вiдвиток.
Коли стають кайафами брати
Навчи мене їх праведно любити.

Допивши повну чашу гiркоти,
Душа моя лиш чудом не убита.
Коли брати – вже нiби й не брати,
Навчи мене їх праведно любити.

Мiй Господи предвiчнийi святий,
Звiльни вiд спогадiв важкого гнiту.
Як фарисеями стають брати,
Допоможи їх праведно любити.

…Мов воронi, розгнузданi й баскi,
Мчить зло вiйни шляхами цього свiту,
Образам i сльозам наперекiр,
Допоможи всеправедно любити.

Ольга ВЕЛИГАН.



Христос-Учитель и Божественный Раввин*, 
Все имена Своих возлюбленных Ты знаешь,
Приду к Тебе за мудростью, как Никодим – 
Ты тайны Царства в Своём Слове открываешь. 

Богатый юноша, слепец, Нафанаил 
Искали истины небесной превосходство… 
Лишь тот, кто новое рожденье пережил, 
Освободился от духовного сиротства. 

...Нацистский лагерь смерти, плач и крик детей, 
Вина их – принадлежность к Божьему народу. 
На переломной точке бредовых идей 
Учитель Януш Кóрчак** пренебрёг свободу: 

Он крематория переступил порог, 
С детьми был до конца смертельного маршрута, 
Талантливый писатель, врач и педагог – 
Отец большой семьи сиротского приюта. 

...С Небес сошёл прославленный Христос-Равви,  
Как в газовую камеру греха, удушья, 
Он – воплощение Божественной любви 
В эпоху своеволия и равнодушья. 

Враждебность книжников и призрачность надежд, 
Иудин поцелуй, оплаченный в монетах, 
Он слышал крик плебеев и невежд, 
Избравших ложь обманчивых авторитетов. 

Сын Божий и непревзойдённый Раввуни,
Услышу нежный зов Его, как Магдалина,  
Он сердце исцелил учением любви – 
Взошёл на крест скорбей, страдал за нас невинно. 

Равви воскресший, власть имеющий вовек, 
Пребудем в истине Его – в Господнем Слове, 
Спаситель милосердный, Богочеловек 
Нас искупил Он драгоценной Кровью. 

`

`

`

`

*  *  *
`

Равви́н (от др.-евр. יבר – «господин мой», «учитель мой».

Я́нуш Кóрчак – выдающийся польский педагог, писатель, врач и общественный деятель,  
руководитель детского приюта. Когда в августе 1942 года пришёл приказ  
о депортации Дома сирот, Корчак пошёл вместе с другими воспитателями и примерно 200 детьми на станцию,  
откуда их в товарных вагонах отправили в концлагерь Треблинку.  
Он отказался от предложенной в последнюю минуту свободы и предпочёл остаться с детьми,  
приняв с ними смерть в газовой камере.

* 

**
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РУССКОМУ МИРУ
Не примеряйте мантий Божьих «прокуроров», 
И не цепляйте ярлыков страдающей душе, 
Не выносите «справедливых» приговоров, 
Глотая горький суррогат пресс-аташе. 

Напялить балахон безгрешных прокуроров 
И прятать совесть под шумок религиозных фраз 
В минуты экстремальных форс-мажоров, 
Оправдывая вражеский смертельный спецзаказ. 

Судейские наряды горе-«прокуроров», 
Когда обнажено лицо войны и каждый нерв 
Под адский ритм ракет тиранов-дирижеров, 
Когда кончается и хлеба, и надежд резерв. 

Кто облачил вас в ризы Божьих «прокуроров»? 
Реестр грехов записывать истерзанной страны? 
Убит старик, ребенок, пастор алчной сворой 
Бесчеловечных zомби КГБистской адской тьмы. 

Третейский суд безбожных горе-«прокуроров», 
Тотальный геноцид от нераскаянных иуд, 
Кровь Авеля и слезы жертв Голодомора 
Как колокол тысячелетий к Небу вопиют. 

Агрессоры падут, а горе-«прокуроры», 
Навязывающие Украине русский мир, -  
В гнилом театре зла – имперские актеры, 
В истории Земли – на свалке,  как и их земной кумир. 

Ирина КАРХУТ.

Ирина КАРХУТ.



КАТАКОМБНЫЕ 

«Так да погибнут все враги Твои, Господи! Любящие же Его 
да будут как солнце, восходящее во всей силе своей!»  

(Суд. 5:31).

Какое слово дикое «война»,
тождественное бедствиям и смерти,
когда от залпов рвётся тишина
и солнце из-за дыма тускло светит;

когда земля трагически горит,
как раны в ней – с осколками воронки,
когда сбивается природный ритм
и мерзко на душе от взрывов громких;

когда идёт дебильная стрельба,
летят куски горящего металла…
За что – такая горькая судьба?
Мы просим, чтоб гроза отгрохотала,

закончился очередной обстрел
и образумились артиллеристы…
Мы, близость смерти чувствуя острей,
в молитве к Богу обретаем пристань!

«И шлем спасения возьмите, и меч духовный,  
который есть слово Божие; всякою молитвою и прошением 

молитесь во всякое время духом» (Еф. 6:17-18).
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Демон Богу объявил войну.
И, мы знаем, это не впервые:
Сатана на Церковь посягнул
И на город с именем Марии.

Разрушает город мерзкий бес,
Мирных граждан подло убивая.
Но стоит победоносно крест,
Маски с разрушителей срывая.

Сбросил бомбу монстр на драмтеатр
Нагло и демонстративно скоро.
Превращает Мариуполь в ад
Интенсивно дьявольская свора.

Разрушали варвары не раз
То, что выглядело колоритно.
Но восстанет из руин Донбасс –
И о том идёт к Творцу молитва!

ПОТУШИТ БОГ  ПОЖАР ВОЙНЫ
«Бодрствуйте, стойте в вере,  

будьте мужественны, тверды»  (1 Кор. 16:13).
 
Нет света, интернета и воды –
Ввиду нашествия лихой орды.
Но несмотря на то, что стонет плоть,
Нас укрепляет в стойкости Господь!

И как бы бесы ни были сильны,
Потушит Бог пожар большой войны:
Дыханием Своих могучих уст
Сразит врага Спаситель Иисус!

МАРИУПОЛЬ



ПОТУШИТ БОГ  ПОЖАР ВОЙНЫ

СТИХОТВОРЕНИЯ
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«Никакие злодеи и преступники не натворили  
в мире столько зла, не пролили столько  
человеческой крови, как люди,  
хотевшие быть спасителями человечества»  
(Семён Франк).

«Итак, если Сын освободит вас,  
то истинно свободны будете» (Ин. 8:36).

 
Сколько зла нынче в мире сделано
И как в душах у многих пусто!
Призывают на помощь демонов
Вместо Господа Иисуса!

Простофили, не видя истины,
Стали жертвами злой болезни.
Бесы из преисподней вылезли
И в сердца обольщённых влезли.

Не влекут их небес обители,
Превращая дома в руины,
Рвутся псевдоосвободители
В направлении Украины.

Вопреки «золотому правилу»
По дороге идут разврата.
Так завидовал Каин Авелю
И убил бессердечно брата.

«…пойдём и возвратимся к Господу!  
Ибо Он уязвил – и Он исцелит нас, поразил –  

и перевяжет наши раны»  
(Ос. 6:1).

 
Он обработает любовью раны,
спасёт от интенсивного огня 
и обеспечит ангельской охраной
в условиях безвыходных меня.

В борьбе за жизнь всегда есть место чуду,
и если даже телом упаду,
я уповать на Бога духом буду,
одолевая верою беду!

Александр САВЧЕНКО,  
христианский поэт,  

переживший ужасы бомбежек и голода  
в Мариуполе. 

*  *  *

*  *  *



Осознанный  
героизм
Из 6 миллионов евреев, замученных 

нацистами во время Второй мировой 
войны, около полтора миллиона со-
ставляли дети. Но какой-то, хотя очень 
малой части взрослых и детей, удалось 
спастись благодаря мужеству и само-
отверженности людей, не отказавших-
ся от обреченных на убиение. 

12 мая 2008 года в возрасте 98 лет 
в Варшаве умерла женщина по имени 
Ирэна Сэндлер. Тогда об этом писали 
многие издания: «Таймс», «Нью Йорк 
Таймс», «Лос-Анджелес Таймс». Во 
время войны она спасла из Варшавско-
го гетто более двух с половиной тысяч 
еврейских детей, намного больше, чем 
известный Оскар Шиндлер. Порази-
тельна вера, нашедшая пристанище 
в одной маленькой хрупкой женской 
душе.

Как передает варшавский корре-
спондент Би-би-си Адам Истон, Ирэна 
Сэндлер была категорически против 
того, чтобы ее жизнь называли «геро-
ической». Она говорила, что сделала 
слишком мало и поэтому ее мучает со-
весть.

Детство 
и молодость Ирэны
Кем же была Ирэна Сэндлер? Ирэна 

Кжижановская (в замужестве Сэндлер) 
родилась 15 февраля 1910 года в се-
мье врача Станислава Кжижановского 
в городе Отвоцк под Варшавой. Ее отец 
был врачом, заведующим больницей. 
Он лечил неимущих бесплатно. Родите-
ли с раннего детства внушили дочери 
мысль о том, что люди делятся на пло-
хих и хороших, независимо от расовой 
принадлежности, национальности или 
даже вероисповедания. И девочка ока-
залась хорошей ученицей. Когда Ирэне 
исполнилось семь лет, отошел в веч-
ность ее отец. Он умер от сыпного тифа 
в 1917 году, заразившись от пациентов, 
которых его коллеги избегали лечить. 

Девочка осталась вдвоем с мате-
рью. Некоторое время спустя к ним в 
дом пришли представители местной 
еврейской общины. Люди были очень 
благодарны отцу Ирэны за бесплат-
ную медицинскую помощь и решили 
как-то помочь его семье, оставшейся 
без кормильца. Они предложили пла-
тить за образование девочки, пока ей 
не исполнится восемнадцать. Мать, не 
понаслышке знавшая о нищете, царив-
шей тогда среди евреев, отказалась 
от великодушного предложения, но не 
преминула сообщить о нем дочери. Это 
произвело на Ирэну неизгладимое впе-
чатление.

В 1920 году мать с дочкой уезжают в 
Варшаву, где мать Ирэны занимается 
изготовлением бумажных цветов и вы-
шивает салфетки. Это едва спасает их 
от нищеты.

Действовать 
по зову сердца
В довоенной Польше были распро-

странены предубеждения относитель-
но евреев. Но многие поляки выступа-
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Спасай
Героизм бывает разный, 
в том числе и спонтан-
ный, и глупый, и нео-
правданный... А бывает 
истинный, осознанный, 
угодный Богу! Как пра-
вило, такой героизм не 
признан при жизни того, 
кто его проявляет. Насто-
ящий героизм не трубит о 
себе, не желает привлечь 
внимание. И только со 
временем люди оцени-
вают благородство и му-
жество душ, рискующих 
ради спасения ближних.

Мудрый Соломон призы-
вает: «Спасай взятых на 
смерть, и неужели отка-
жешься от обреченных 
на убиение?»  

взятых 
на смерть…
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только подростков и молодых людей, 
работающих на военных заводах. Для 
уничтожения евреев у фашистов было 
два надежных соратника – тиф и голод. 

Каждое утро Ирэна видела еврейских 
детей, просящих на улице кусок хлеба. 
Вечером (когда она возвращалась до-
мой) эти дети уже лежали мертвыми, 
прикрытыми бумагой. «Это был настоя-
щий ад – люди сотнями умирали прямо 
на улицах…». Ирэна поняла, что детей 
надо спасать любой ценой. Нацисты 
опасались возникновения эпидемий и 
разрешили медработникам из варшав-
ского Управления здравоохранения 
контактировать с евреями. Они имели 
доступ в плотно охраняемое гетто для 
распределения лекарства. В гетто Ирэ-
на надевала звезду Давида в знак соли-
дарности с евреями.

Эта «законная» лазейка позволила 
ей спасти много евреев. Ирэна орга-
низовала тайную переправку детей – в 
возрасте от нескольких месяцев до пят-
надцати лет – из Варшавского гетто на 
волю. 

Спасти 
любой ценой
Ирэна использовала страх фаши-

стов перед эпидемией и нашла четыре 
дороги, выводящей детей из ада. Сэ-
ндлер действовала не одна. Во всех 
рассказах о ее деятельности в гетто 
упоминаются и другие люди. Известен  
шофер грузовика, в кузове которого вы-
возили малышей. У шофера была соба-
ка, он сажал ее с собой в кабину. Как 

ли против этих предубеждений. Одной 
из самых отважных была Ирэна Сэнд-
лер. В лекционных залах Варшавского 
Университета, где она изучала поль-
ский язык и литературу, она и её еди-
номышленники намеренно садились на 
скамьях «для евреев». (В последних 
рядах Университетских аудиторий на 
территории Польши устанавливались в 
1930-е годы особые скамьи для еврей-
ских студентов, так называемое «гетто 
лавкове» - «скамеечное гетто».  Когда 
националистические головорезы изби-
ли еврейскую подругу Ирэны, она пере-
черкнула в своём студенческом билете 
печать, которая позволяла ей сидеть на 
«арийских» местах. За это её отстра-
нили от учёбы на три года. Такой была 
Ирэна Сэндлер к моменту, когда немцы 
вторглись в Польшу. 

Варшавское гетто
Ирэне Сэндлер исполнилось трид-

цать лет, когда гитлеровская Германия 
оккупировала Польшу. При нацистской 
оккупации евреев Варшавы и малень-
ких городков загнали, как стадо скота, 
в городское гетто: четыре квадратных 
километра для приблизительно пятиста 
тысяч евреев, детей и взрослых. Усло-
вия их проживания были чудовищны.

Ирэна Сэндлер устроилась в отдел 
соцобеспечения в муниципалитет сто-
лицы и ходила в Варшавское гетто. Она 
тайком носила его обитателям еду, ле-
карство, одежду. Вскоре немцы издали 
запрет на посещение гетто неевреями. 
Тогда она начала ходить туда как ра-
ботник санитарной службы.

С 1942 года польская подпольная 
Организация помощи евреям – «Же-
гота» содействовала Ирэне Сэндлер в 
крупномасштабной акции по спасению 
еврейских детей. Ирэна действовала 
под псевдонимом «Иоланта». Она зна-
ла людей в гетто, – это послужило хоро-
шей базой для успеха акции.  

В гетто Ирэна Сэндлер ходила по до-
мам, подвалам, баракам и везде оты-
скивала семьи с детьми.

С марта 1943 года в газовые камеры 
концлагеря Треблинка из Варшавского 
гетто каждый день уходили перепол-
ненные поезда. За пять месяцев там 
было уничтожено триста тысяч чело-
век. Но не все дождались транспорти-
ровки, голод убивал раньше. Даже до 
того, как началась депортация в кон-
цлагерь Треблинка, смерть в гетто ста-
ла повседневным бытом – от нищеты и 
полуголодного существования (ежеме-
сячная порция хлеба была два кило-
грамма). Ликвидация гетто продолжа-
лась целый год. В Варшаве оставляли 

только видел немцев, он безжалостно 
нажимал собаке на лапу, и та, бедная, 
заходилась жалобным лаем. Лай дол-
жен был заглушить плач, если бы он в 
этот момент раздался из кузова. Соба-
ки быстро учатся, и скоро она уже под-
нимала лай по первому движению ноги 
хозяина. Эта собака тоже участвовала 
в спасении детей... Были не только 
шофер грузовика и не только собака с 
влажным носом и блестящими, голод-
ными глазами. Медсестры-волонтер-
ки давали малышам небольшую дозу 
снотворного и вместе с трупами выво-
зили их в город. Был также знаменитый 
трамвай номер 4, «трамвай жизни», как 
его еще называли, курсировавший по 
всей Варшаве и делавший остановки 
в гетто. Медсестры прятали малышей 
в картонные коробки под его сидения-
ми и заслоняли своими телами. А еще 
детей вывозили из гетто в мусорных 
мешках и в тюках с отбросами и окро-
вавленными бинтами, предназначен-
ными для городских помоек. Именно 
так, в корзине с мусором вывезла Ирэ-
на из гетто в июле 1942 свою приемную 
дочь Эльжбетту Фицовскую. Ей тогда 
не было и шести месяцев. Родители 
девочки были уничтожены нацистами. 
Впоследствии спасенному ребенку при-
шлось сменить имя и семью. «Без Сэн-
длер я бы не выжила», - рассказывает 
бывшая девочка, которой сейчас уже 
восемьдесят и которая узнала правду 
лишь в 17 лет. «Самой большой трав-
мой для меня было осознание того, что 
женщина, которую я всю жизнь любила 
как мать, на самом деле матерью не яв-
ляется». Эльжбетта руководит «Ассо-
циацией детей Холокоста». Она, узнав 
правду о своей судьбе в юношеском 
возрасте, никогда уже не прекращала 
заниматься последствиями тех ужас-
ных событий. Многие узнали о том, что 
они урожденные евреи, лишь в 40-50 
лет, и это не могло не привести к пере-
оценке жизненных ценностей. Эльжбет-
та оказывала таким людям моральную 
поддержку. Она многие годы ухаживала 
потом за Ирэной Сэндлер, которую по 
праву считала своей третьей матерью.

Малышей выносили также через 
канализационные коллекторы. Один 
раз Сэндлер даже спрятала ребенка 
у себя под юбкой. Старших детей про-
водили тайными ходами через здания, 
окружавшие гетто. Операции были рас-
считаны по секундам. Один спасённый 
мальчик рассказывал, как он, затаив-
шись, ждал за углом дома, пока прой-
дёт немецкий патруль, потом, досчитав 
до 30, стремглав бежал на улицу к ка-
нализационному люку, который к этому 
моменту открыли снизу. Он прыгнул, и 
по канализационным трубам был выве-
ден за пределы гетто.   



Зельверович, и альпинист Войцех Жу-
кавский спрятали сорок ребятишек. 
Подлинными героинями были польские 
монахини. Помогая Сэндлер, сестры 
спасли 500 еврейских детей и попла-
тились за это собственными жизнями: 
в 1944 году на варшавском кладбище 
фашисты облили их бензином и сожгли 
живьем.

Ирэна Сэндлер рисковала собствен-
ной жизнью, жизнью своей матери, по-
скольку помощь евреям считалась пре-
ступлением и каралась смертью. 

Эта маленькая круглолицая женщина 
была не только смелым человеком, но 
и очень организованным, ответствен-
ным работником. На каждого ребенка 
она заводила карточку, где записывала 
его прежнее имя, его новое имя, а так-
же адрес приемной семьи. Много напи-
сано и много известно о польском ан-
тисемитизме во время войны, но были 
и такие семьи, которые в это голодное 
время брали детей к себе. Адрес и но-
мер детского дома Ирэна Сэндлер тоже 
заносила в карточку. Это была целая 
система спасения, которая работала в 
самом центре отчаяния, безнадежно-
сти, голода, мрака и уничтожения. Ирэ-
на, подобно повивальным бабкам во 
времена Ветхого Завета, спасала буду-
щее еврейского народа – их детей – от 
руки беспощадного врага.

Арест и пытки 
Ирэны Сэндлер
В 1943 году по анонимному доносу 

Ирэна Сэндлер была арестована. Ге-
стаповцы нагрянули 20 октября, в день 
ее именин. Ирэна передала бумаги с 
именами детей своей подруге, чтобы та 
спрятала их, а сама пошла открывать 
дверь. Подругу не арестовали. Геста-
повцы, не сумев найти документы, соч-
ли, что Ирэна была лишь маленьким 
винтиком, а не центральной фигурой 
сети спасения из гетто. Ее увели.

Обозреватель «Новой газеты», ис-
следовавший биографию Ирэны Сэ-
ндлер Алексей Поликовский пишет: 
«Ирэна Сэндлер была арестована по 
доносу анонима. Аноним не раскрыт 
до сих пор и уже никогда не будет рас-
крыт. Этот человек так и уходит во тьму 
времени без имени и фамилии. Про-
сто фигура без лица и голоса, просто 
темный силуэт на фоне светлого окна. 
Оставаясь анонимом, он отказывался 
от вознаграждения. Значит, им двигала 
не корысть. Личной неприязни к Ирэне 
Сэндлер он иметь не мог. Так что же им 
двигало, этим человеком? В скользком 
клубке понятий, жившем в его душе, 
копаться может только профессиональ-
ный врач в резиновых перчатках и про-

фессиональный писатель с интересом 
к любым проявлениям жизни.

Возможно, там была не одна моти-
вация, а несколько. Во-первых, анти-
семитизм. Он не мог допустить, чтобы 
полька, его соотечественница, спасала 
еврейских детей в тот момент, когда 
немцы их уничтожали. Во-вторых, бди-
тельность и страсть к порядку. Нельзя 
нарушать законы, установленные вла-
стью, пусть и немецкой...  Все могло 
быть совсем по-другому... Как назвать 
ту глухую подлость, которая бывает 
в людях. Он был осторожным, осмо-
трительным человеком. Гарцевать со 
своим доносом на свету всеобщего 
обозрения он не хотел. Понимал, что 
от немцев лучше держаться подальше. 
И от поляков тоже лучше держаться 
подальше, мало ли как все может по-
вернуться. Сообщил куда надо, проя-
вил бдительность, удовлетворил свою 
страсть к порядку... и живи спокойно 
дальше...»

Ирэна боялась пыток. Но больше 
всего она боялась, чтобы не потеря-
лись списки с фамилиями еврейских 
детей. В гестапо Ирэне Сэндлер сло-
мали руки и ноги. Под пытками Ирэна 
ничего не раскрыла. На допросах ей 
показывали толстую папку с доносами 
от знакомых и чужих людей. Были и ми-
нуты отрады, когда ей пришла записка 
от друзей: «Делаем все, чтобы вырвать 
тебя из этого ада».

Алексей Поликовский продолжает: 
«Она не выдала немцам расположе-
ние дерева, под которым была зарыта 
банка с именами и адресами детей, и 
таким образом не дала им разыскать 
спасенных ею детей и отправить их в 
Треблинку. Она не выдала и своих то-
варищей из муниципалитета, которые 
делали для детей документы. Не выда-
ла она и тех, кто помогал ей выводить 
детей через здание суда, примыкав-
шее к гетто. Она не только не выдала 
никого, она еще и не разучилась улы-
баться. Все, кто встречался с ней, пи-
шут, что она всегда улыбалась. На всех 
фотографиях на ее круглом лице была 
улыбка».

Молитвы детей 
хранили свою 
избавительницу
Три месяца нацисты держали Ирэну 

в тюрьме Павиак, а потом приговорили 
к расстрелу. Тогда подполье вышло на 
кого-то из высших гестаповских офице-
ров, и подкупило его. Ирэну отпустили, 
официально объявив о ее смерти. По-
ликовский пишет: «Хваленая немецкая 
бюрократия оказалась продажной. Это 
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A Yiddishe Mama
Ирэна Сэндлер вспоминала, перед 

каким страшным выбором ей прихо-
дилось ставить еврейских матерей, 
которым она предлагала расстаться с 
их детьми. «А они спасутся?» - этот во-
прос Сэндлер слышала сотни раз. Но 
как она могла на него ответить, когда не 
знала, удастся ли спастись ей самой. 
Никто не мог гарантировать, что вый-
дет из гетто живым.

Ирэна вспоминала: «Я была свиде-
тельницей ужасных сцен, когда, напри-
мер, отец соглашался расстаться с ре-
бёнком, а мать нет. Крики, плачь... На 
следующий день часто оказывалось, 
что эту семью уже отправили в концла-
герь». «Да, настоящими героями были 
именно эти матери, - говорила Ирэна, 
- которые доверяли мне своих детей».

«Сколько мам 
может быть 
у человека?»
Все знали одно: если малыши оста-

нутся в гетто, они наверняка погибнут. 
Ирэна рассчитала, что для того, чтобы 
спасти одного ребёнка, требовалось 
12 человек вне гетто, работающих в 
условиях полной конспирации: водите-
лей транспортных средств, служащих, 
достававших продовольственные кар-
точки, медсестер. Но в большинстве 
случаев это были семьи или религиоз-
ные приходы, которые могли приютить 
беглецов. Детям давали новые имена 
и размещали в женских монастырях, 
в сочувствующих семьях, приютах и 
больницах. «Никто никогда не отказы-
вал мне в том, чтобы взять еврейских 
детей, которых нужно было приютить», 
- писала Ирэна.

Однажды маленький мальчик, кото-
рого Сэндлер передавала в польскую 
семью после того, как он несколько 
месяцев провел в детском доме, где 
за ним присматривала монахиня, спро-
сил Ирэну: «Сколько мам может быть у 
человека?» Ведь действительно: все, 
заботившиеся о нем, были для него ма-
мами.      

Устраивать на воле детей помогал 
Союз помощи евреям «Жегота», взяв-
ший в течении 1943 года на свое содер-
жание четыре тысячи взрослых и две с 
половиной тысячи детей. Всего «Жего-
та» спасла около 80 тысяч евреев.

Трагический парадокс: вырвать ре-
бенка из гетто порой было легче, чем 
сохранить ему жизнь на свободе. Ма-
лышей прятали в самых неожиданных 
местах. Одним из тайников стал Вар-
шавский зоопарк, где актер Александр 
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опасности» при правящих коммунисти-
ческих партиях. И там существовали 
чёрные списки тех, кому выезд не раз-
решался независимо ни от чего.  

Дочь Ирэны, Янина, сдала вступи-
тельные экзамены в Варшавский Уни-
верситет, но в приеме ей отказали из-
за прошлого матери – помощи евреям. 
Образование пришлось получать заоч-
но. «Какие грехи Вы приняли на вашу 
совесть, мама?» - спрашивала её дочь. 
Только через некоторое время она обо 
всем узнала. В одном из интервью Ирэ-
на Сэндлер на вопрос американского 
журналиста U.S. News «Знала ли ваша 
дочь о вашей помощи еврейским де-
тям» ответила, что никогда ни перед 
кем не хвасталась об этом, посколь-
ку считала, что это было нормальным 
– помочь тем, кто погибал. Это была 
очень больная для нее тема. Она была 
уверена, что могла сделать больше... 
Дочь узнала все подробности о подвиге 
матери только тогда, когда побывала в 
Израиле.

В том же интервью ее спросили, ка-
ким был самый самый страшный мо-
мент в ее жизни? Она ответила, что 
в ее памяти навсегда останется одна 
картина: колонна еврейских детей-си-
рот из гетто, одетых в нарядные костю-
мчики и платьица, которые они носили 
на богослужение, а впереди коллоны – 
их учитель. Он шел вместе с ними на 
смерть. 

Запоздалое 
признание
В 1965 году израильский Националь-

ный мемориал Катастрофы и Героизма 
«Яд ва-Шем», что в переводе значит 
«Память и Имя», удостоил Ирэну Сэн-
длер высшей почести, которую может 
получить не еврей: внес в списки Пра-
ведников мира и пригласил посадить 
на Аллее Праведников новое дерево. 
Только в 1983 году польские власти 
сняли с неё запрет на выезд и разре-
шили приехать в Иерусалим, где в её 
честь было посажено дерево.

В 2003 президент Польши Александр 
Квасьневски наградил ее орденом Бе-
лого Орла – высшей наградой Польши. 
Немного поздновато ее признали на 
родине...

Мир вообще мало знал об Ирэне Сэ-
ндлер до 1999 года, когда несколько 
девочек-подростков из штата Канзас 
в США, Лиз Камберс, Меган Стюарт, 
Сабрина Кунс и Джанис Андервуд от-
крыли её историю. Эти школьницы 
из сельской средней школы города 
Uniontown искали тему для Нацио-

счастье, что бюрократы бывают про-
дажными, коррупция в некоторых усло-
виях – единственный путь, ведущий к 
спасению жизни…».

Это произошло в конце февраля 
1944 года. Ирэну вместе с другими 
смертниками отправили в гестапо на 
улицу Шуха. За несколько часов до 
расстрела немецкий солдат вызвал 
выкупленную Ирэну Сэндлер с перело-
манными руками и ногами и распухшим 
от побоев лицом к следователю на до-
прос. Но допроса не было. Солдат вы-
толкал ее и крикнул по-польски: «Убе-
гай!» Люди из «Жеготы» подобрали ее. 
Подполье снабдило ее документами на 
другую фамилию. На следующий день 
Сэндлер нашла свое имя в списках рас-
стрелянных. Больше ее не искали – мо-
литвы спасенных детей хранили свою 
избавительницу. До конца войны она 
прожила, прячась, но продолжая помо-
гать еврейским детям.

Жизнь в банке
Позднее Ирэна говорила: «Подполь-

ная организация меня ценила, но пре-
жде всего речь шла о детях. Только я 
владела всем списком. На маленьких 
листках папиросной бумаги, чтобы их 
можно было легко спрятать, записы-
вались данные: «Хеленка Рубинстайн, 
новая фамилия – Гловацка и зашифро-
ванный адрес». 

После войны Ирэна Сэндлер отрыла 
свою стеклянную банку, достала свои 
карточки и попыталась отыскать спа-
сенных детей и их родителей.

Всю картотеку Ирэна передала 
Адольфу Берману, который был в «Же-
готе» секретарем, а в 1947 году стал 
руководителем Центрального комитета 
евреев в Польше. Комитет разыскивал 
спасенных еврейских детей и вывозил 
их в Израиль. 

В «мирное» время
В послевоенной Польше ей также 

угрожал смертный приговор за то, что 
ее работа во время войны финансиро-
валась польским Правительством в из-
гнании в Лондоне.

После войны Ирэна Сэндлер продол-
жила работу в Социальном патронаже, 
создавала приюты для детей и старых 
людей. Ею был создан «Центр опеки 
матери и ребенка».

Ирэна была «невыездной». В СССР 
и в странах «народной демократии», к 
которым принадлежала и послевоен-
ная Польша, для поездки за границу 
требовалось разрешение «органов без-

нального проекта «Дня Истории». Их 
преподаватель, Норман Конрад, дал 
им почитать заметку под названием 
«Другой Шиндлер» об Ирэне Сэндлер 
из газеты «US news and world report» за 
1994 год. Лейтмотивом школьного про-
екта стали слова из еврейской мудро-
сти: «Кто спасает одного человека, тот 
спасает весь мир». И девочки решили 
исследовать ее жизнь. Интернет-поиск 
открыл только один вебсайт, который 
упоминал Ирэну Сэндлер. С помощью 
своего преподавателя они начали вос-
станавливать историю этого забытого 
героя Холокоста. Девочки думали, что 
Ирэна Сэндлер умерла и искали, где 
она похоронена. К своему удивлению 
и восторгу, они обнаружили, что она 
живёт с родственниками в маленькой 
квартире в Варшаве. Они написали 
пьесу о ней под названием «Жизнь в 
банке» , которая с тех пор игралась 
больше двухсот раз в США, Канаде и 
Польше. В мае 2001 они впервые по-
сетили Ирэну в Варшаве и через меж-
дународную прессу сделали историю 
Ирэны известной миру. Мэган Стюарт 
так описала первую встречу с Ирэной 
Сэндлер: «Мы вбежали в комнату и 
бросились обнимать эту женщину. Она 
же просто взяла нас за руки и сказа-
ла, что хотела бы послушать про нашу 
жизнь. Лиз Камберс восхищенно сказа-
ла Сэндлер: «Мы так любим вас! Ваш 
героический поступок является приме-
ром для нас! Вы – наш герой!» Тогда 
эта крохотная старушка в инвалидной 
коляске, ростом меньше полутора ме-
тра, ответила: «Герой – тот, кто совер-
шает выдающиеся поступки. А в том, 
что делала я, нет ничего выдающего-
ся. Это обычные дела, которые надо 
было выполнять». 

Девочки посетили Ирэну в Варшаве 
ещё четыре раза. Последний раз – 3 
мая 2008 года – за 9 дней до её кон-
чины. Анна Мисковска написала био-
графический очерк о жизни Ирэны 
Сэндлер, который назван «Мать Детей 
Холокоста: История Ирэны Сэндлер».

Премия  
опозорилась
В 2006-м, когда Ирэне Сэндлер было 

96 лет, польский президент Лех Качинь-
ски и общество «Дети Холокоста» хода-
тайствовали о выдвижении Ирэны Сэн-
длер на Нобелевскую премию мира. В 
связи с этим о ней в тот год  написали 
газеты. Многие из детей, которых она 
спасла, уже будучи пожилыми людьми, 
старались отыскать её, чтобы отблаго-
дарить.

Однако Ирэна Сэндлер не стала но-
белевским лауреатом – комитет счел 



11 апреля 2007 года 97-летняя Ирэна 
Сэндлер – по представлению подрост-
ка Шимона Плоценника из города Зе-
лёна Гура – была награждена Орденом 
Улыбки. По традиции, перед получени-
ем награды ей пришлось выпить стакан 
лимонного сока, а затем – улыбнуться. 
Она очень дорожила этой наградой, 
ведь ее подарили дети.

24 мая 2007 ей был присужден титул 
Почетной жительницы Варшавы.

Когда американские журналисты ска-
зали Ирэне, что о ее жизни хотят снять 
фильм, она ответила: «Сделайте этот 
фильм для того, чтобы помочь аме-
риканцам понять, чем на самом деле 
была эта война, как выглядело гетто, 
что за битва там происходила. И чтобы 
душа каждого, кто увидел все это, мог-
ла бы рыдать».  

30 июля 2008 Палата представите-
лей Конгресса США приняла резолю-
цию в память об Ирэне Сэндлер, Геро-
ине Польши.  

В апреле 2009 года, когда Ирэны уже 
не было в живых, на американские те-
леэкраны вышел телевизионный 
фильм «Храброе сердце Ирэны Сэнд-
лер» , снятый осенью 2008 года в Лат-
вии.

Тихая  
доблесть  
без  
атмосферы 
шумихи
Мир не стал 

безнравствен-
ным только 
сейчас – он 
всегда был 
таким – с мо-
мента гре-
хопадения... 

ее заслуги недостаточными. А Нобе-
левскую премию получил вице-прези-
дент США Альберт Гор за свою лекцию 
об энергосбережении, «за его усилия 
по собиранию и широкому распростра-
нению максимального количества зна-
ний об изменениях климата, вызван-
ных деятельностью людей, и закладке 
оснований для мер противодействия 
таким изменениям».   

Журналист Алексей Поликовский 
прокомментировал это так: «Премия 
опозорилась. Это пустышка, в которой 
смысла нет, а есть только деньги. Еще 
более удивительно, что Альберт Гор, 
солидный мужчина, живущий в боль-
шом доме, ни в чем не нуждающийся, 
принадлежащий, как говорится, к силь-
ным мира сего, принял премию. Бога-
тый стал еще богаче, сытый стал еще 
более сытым, всемирная номенкла-
тура поделила между собой еще один 
кусок, а маленькая тихая женщина как 
жила в своей однокомнатной квартирке 
в Варшаве – так и осталась там жить. 
Трудно рассказать словами о подвиге 
этой женщины. Свою молодость она 
посвятила тому, что день за днем ходи-
ла в гетто. Это простая, и в то же время 
величественная история про женщину, 
которая, рискуя жизнью, спасала ев-
рейских детей, про шофера, про со-
баку, про стеклянную банку, зарытую 
в саду. Перед некоторыми темами и 
событиями человеческий язык просто 
немеет...»

Нобелевский комитет предпочел эко-
логическую проблему ежедневному 
риску и ужасу при спасении еврейских 
детей. 

Список из 2500 
спасенных детей
Госпожа Сэндлер всегда оставалась 

в тени. Однако сегодня ее список из 
2500 спасенных детей, некогда обре-
ченных на смерть.

Награду не всегда получает тот, кто 
достоин её более других. Жизнь Ирэ-
ны Сэндлер – подтверждение того, как 
много скромных героев живет среди 
нас, являясь свидетельством любви к 
ближнему, которая в беде реализует 
себя как героизм.

Для бывшего посла Израиля в Поль-
ше, профессора Шеваха Вайса, Ирэна 
Сэндлер была  воплощением правед-
ников мира. Он писал: «Она наверняка 
спросит у Бога: «Господи, где Ты был в 
те ужасные времена?» И Бог ей отве-
тит: «Я был в Твоем сердце».

В интервью Информационному 
агентству Польского радио профессор 
Марк Эдельман сказал: «Ирэна Сэнд-
лер – необычный человек, человек с 
большим сердцем, которая может быть 
примером для всех».

Главный раввин Польши Михаэль 
Шудрих уверен, что Ирэна Сэндлер по-
казала своей жизнью, что главное – это 
помощь другому человеку.

А вот слова председателя Фонда 
«Шалом» Голды Тенцер, сказанные 
после  смерти Ирэны Сэндлер: «Для 
меня было большим счастьем, что я 
была с ней знакома». Тенцер подчер-
кнула, что Ирэна до конца жизни сохра-
нила юность духа. «Она была чудес-
ным человеком с голубиным сердцем. 
Мир плачет о ней».

Глава Союза Еврейских общин Петр 
Кадлицик отметил, что Ирэна Сэндлер 
спасала будущее еврейского народа. 

Она, по его словам, была человеком, 
который прекрасно понимал, что 

такое цель и смысл человеческой 
жизни. 

Газета «Жиче Варшавы» при-
водит мнение епископа Лю-
блина Йозефа Зыциньски: «…
Жизнь Ирэны Сэндлер – это 
тихая доблесть без атмосфе-
ры шумихи... Жаль, что ее уже 

нет. Будем надеяться, что Бог 
на небесах воздаст ей за то, что она 
сделала на земле. А сами мы долж-
ны учиться искать нравственные 
авторитеты вокруг нас, хоть некото-
рые и утверждают, что единствен-
ная реальность – это нигилизм и 
пустота. Своей жизнью пани Ирэна 
решительно опровергала подобные 
мнения».

Дай, Бог, нам, современным хри-
стианам, не потерять той соли, что 
хранит этот мир от зла и разложе-
ния. 

Подготовила  
Ирина КАРХУТ. 
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Р У Б Р И К А
ВОПРОСЫ и ОТВЕТЫ

Как быть  
христианину  

в условиях  
войны? 

Может ли  
он использовать  
оружие,  
чтобы защитить 
свою страну?  
Или же  
все христиане 
должны быть  
помощниками- 
волонтерами? 

Может,  
христианам лучше  
абстрагироваться  

от этой ситуации  
и просто занять  

оборону  
в молитве? 

CСегодня мы должны честно сказать, что война выявляет наше христианство, оно стано-
вится явным, потому что если даже мы и не знаем ответов, мы все равно отвечаем на них 
каким-то образом. Здесь надо прояснить, открыть глаза и увидеть свою позицию.

Есть позиция пацифизма, то есть, неучастия в войне. И позиция милитаризма. Еван-
гельское братство во время Советского Союза имело ясную позицию, что нельзя участво-
вать в войне, нельзя убивать. Разные люди по-разному эту позицию воспринимали: кто-
то был настроен радикально, полностью отвергал возможность воевать, шел на любые 
мучения лишь бы только не брать в руки оружие. Другие брали в руки оружие, но не были 
готовы применять его, а стрелять в воздух. Этот вопрос никогда не был ясным для нашего 
братства: всегда были разномыслия, всегда были споры. А если посмотрерть в историю 
евангельского братства в 20-е годы прошлого столетия, то военный вопрос был главным. 
НКВД целенаправленно использовало его для раскола братства. 

А что сегодня в условиях войны будет правильным? Много раз я читал курс «Миротвор-
чество», на котором мы рассматривали вопросы пацифизма и милитаризма. Обычно я 
давал группе возможность занять две разные позиции. Они должны были богословски 
обосновать их. Никогда не видел, чтобы какая-то из групп победила. В Писании мы на-
ходим и ту, и другую точку зрения. Поэтому в евангельских церквях принято считать, что 
нет правильного ответа на этот вопрос. Нет единственого библейского ответа. Это вопрос, 
который нужно решить с Духом Святым – ситуативно, когда Господь будет касаться. Никто 
из вышестоящих руководителей не скажет вам стрелять или не стрелять, брать в руки 
оружие или не брать его. Вы должны будете решить сами. Когда спрашивают меня лично, 
пацифист я или милитарист, отвечаю всегда очень просто, может быть, даже по-детски: 
“Я за себя не ручаюсь, поскольку не знаю, как поведу себя в такой ситуации. Я читаю Пи-
сание, имею определенные взгляды, но что произойдет со мной, когда будет насилие, как 
я поведу себя в такой экстремальной ситуации, когда мне придется решать этот вопрос, 
я сегодня сказать не могу. Это вопрос совести каждого человека и каждый будет отвечать 
перед Богом, поступил ли он по своей совести или нет”. 

Христианин – человек, который живет со Христом и в котором живет Христос. Ответ 
на этот вопрос надо определить для себя с Богом. Не просто где-то прочитать. Я должен 
его пережить с Богом – именно в этой ситуации стресса. Потому что только в ситуации 
стресса мы можем по-настоящему увидеть себя и тот ответ, который Господь дает Духом 
Святым. Возможны несколько вариантов: можно отказаться совершенно от оружия и при 
этом оставаться патриотом, работать волонтером, много помогать, не применяя оружия в 
прямом смысле слова. Можно использовать оружие и при этом оставаться чистым (если 
человек исполняет свой долг, защищая свою страну). Можно вообще отстраниться от этой 
ситуации и промолчать, закрыться, убежать куда-то. И даже если человек физически ни-
куда не убегает, он может просто нигде не показываться, не проявлять своих действий. 
Таким образом, он как-бы спрячется от решения этого вопроса. Но это тоже решение. И 
это решение, за которое тоже придется нести ответ. Так что в любом случае нам придется 
отвечать. И Господь ставит нас в эти условия именно для того, чтобы научить нас чему-то. 
Ведь, все, что происходит, происходит не случайно. Это Божье определение для того, 
чтобы мы выросли, чтобы смогли понять себя и приблизиться к Богу. 

Сергей САННИКОВ, доктор богословия, капеллан.



Концентрация политической, экономической  
и военной власти в руках одной силы  
(это, собственно, Муссолини и  вкладывал  
в ведённый им термин).

Уничтожение оппозиции. 

Несменяемость руководства.

Вера в непогрешимость лидера.

Вера в доминирующее значение собственной  
национальной идеи для формирования  
всеобщего мироустройства.

Полицейский режим и опора на силовые  
структуры внутри страны.

Информационная изоляция собственного народа.

Централизованная пропаганда.

Культ войны.

Интервенция в другие страны,  
оправдываемая «исторической справедливостью»  
и/или «политической целесообразностью».

У слов 
есть значения
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Сергей ГОЛОВИН,  
президент Христианского  

Научно-апологетического Центра.

Каковы общепризнанные 
признаки фашизма? 
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